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Этого счастливого события жи-
тели села с большим нетерпением 
ожидали давно. Строительство но-
вого школьного здания было заду-
мано еще в доперестроечные вре-
мена, но в жизнь воплотиться не 
успело. 

В мае 2003 года старое здание 
было признано аварийным, а учеб-
ные занятия в нем прекращены. 
В последующие годы школьники 
были вынуждены заниматься в две 
смены в небольшом доме, прина-
длежащем местному сельхозпред-
приятию. 

В сентябре 2005 года с заклад-
кой нового школьного здания 
у екатериновцев появилась надеж-
да на изменение ситуации к лучше-
му, надежда на то, что наконец-то 
сбудется их выстраданная мечта 
и сельские ребятишки обретут на-
стоящий храм знаний. 

Строительство долгожданной 
школы велось за счет средств фе-
дерального и областного бюдже-
тов и обошлось в целом в 61 мил-
лион рублей. Затраченные финан-
совые средства и усилия органов 

власти не пропали даром — теперь 
новенькая школа стала настоящим 
украшением Екатериновки и гор-
достью ее больших и маленьких 
жителей.

Итак, в морозный солнечный 
день в удаленное (около 30 км 
от райцентра) в ливенское село 
разделить с новоселами радост-
ные минуты прибыли губернатор, 
председатель правительства Ор-
ловской области А.П. Козлов, пред-
седатель Орловского областного 
С о в е т а  н а р о д н ы х  д е п у т а т о в 
И.Я. Мосякин, начальник ОГУ 
«Орелгосзаказчик» Л.Г. Монина, 
члены правительства Орловской 
области и депутаты облсовета, 
д р у г и е  о ф и ц и а л ь н ы е  л и ц а . 
На праздник в сельской глубинке 
собралось, наверное, все населе-
ние округи — от мала до велика, 
от малышей до умудренных жиз-
нью стариков. Куда ни глянь — кру-
гом оживленные, улыбающиеся 
лица селян.

И вот по традиции перерезана 
красная ленточка на школьном 
крыльце, и открыта новая страница 

в истории школы и села. Первым 
слово для поздравления получил 
руководитель генерального под-
рядчика ОАО ГЦ «Перспектива»  
А.С. Батищев, который передал 
педагогам символический ключ 
от их поистине королевских владе-
ний.

— Для нас, строителей, все, во 
что мы вкладываем труд, становит-
ся особенно дорого, а строить 
для детей вдвойне почетно. Хочу 
пожелать, чтобы новоселам в этом 
большом красивом доме было ком-
фортно и уютно. Надеюсь, что во 
многих районах области мы еще 
построим новые школы, клубы 
и спортивные сооружения, — ска-
зал А.С. Батищев.

Затем гости вступили под свет-
лые своды двухэтажного здания, 
рассчитанного на 88 ученических 
мест. Сейчас в Екатериновской 
школе немногим более 60 учащих-
ся, имеются 11 классов-комплек-
тов. 1 сентября школьная семья 
пополнится шестью первоклашка-
ми. В микрорайоне учебного заве-
дения проживают около 30 детишек 

дошкольного возраста, так что пу-
стовать новостройке не придется.

Ученики, учителя и родители ус-
лышали много теплых и искренних 
поздравлений от руководителей 
области и района. Глава админист-
р а ц и и  Л и в е н с к о г о  р а й о н а 
Ю.Н. Ревин выразил благодар-
н о с т ь  г у б е р н а т о р у  о б л а с т и 
А.П. Козлову, который распорядил-

ся в прошлом году выделить сред-
ства для завершения строитель-
ства.

— В Орловской области, — от-
метил Юрий Николаевич, — осу-
ществляются программы по стро-
ительству жилья и дорог в сельской 
местности, организации газо- 
и водоснабжения, благоустройству 
территории. Наша задача — улуч-
шить благосостояние населения 
и условия жизни людей.

Далее к собравшимся с при-
ветственным словом обратился гу-
бернатор Орловской области 
А.П. Козлов.

— Для любого населенного пун-
кта, — подчеркнул глава регио-
на, — будь то город, поселок или 
село, основным очагом образова-
ния и культуры, как правило, явля-
ется школа. Здесь у вас, насколько 
мне известно, в прекрасном со-
стоянии находится хозяйство, об-
рабатывается земля, занимаются 
животноводством, люди работают 
и получают зарплату. Теперь со-
з д а н ы  н о р м а л ь н ы е  у с л о в и я 
для обучения детей, занятий спор-
том. Огромное количество насе-
ленных пунктов области нуждается 
в таких современных школах. По-

добных учебных заведений надо 
строить в разы больше. Успешное 
завершение этого строитель-
ства — предвестие того, что мы 
каждый год будем вводить такие 
объекты, потому что это жизненно 
необходимо.

Александр Петрович пожелал 
педагогам растить настоящих пат-
риотов Орловщины, а детям — 
учиться на «отлично».

Председатель СПК «Екатери-
новка» В.И. Зароченцев назвал 
день открытия новой школы исто-
рическим для жителей села и вы-
разил уверенность в том, что оно 
будет жить еще долгие годы.

Председатель родительского 
комитета О.Г. Сапунова поблагода-
рила представителей власти за 
отеческую заботу о сельских детях.

Благочинный Ливенского окру-
га, настоятель Свято-Сергиевско-
го храма протоиерей Виктор Яко-
вец пожелал, чтобы в этих стенах 
как можно больше учили детей 
добру и Божья помощь сопровож-
дала все добрые начинания при-
сутствующих.

Самым волнительным выдался 
этот январский день для обаятель-
ного директора школы В.А. Заро-

ченцевой. Валентина Антоновна 
призналась, что мечтала о нем три 
с лишним десятка лет, и выразила 
от имени односельчан благодар-
ность всем, кто помог осуществить 
эту мечту.

Первый звонок в новой школе 
дали учащиеся Мария Зайцева 
и Ярослав Кузнецов, а затем гости 
отправились на экскурсию по лю-
бовно и добротно построенному 
зданию, в котором удивительно 
гармонично сочетаются современ-
ный дизайн и домашний уют. В не-
больших классах представитель-
ную делегацию неизменно привет-
ствовал хор звонких детских голо-
сов. Даже первоклашкам понятна 
важность простых слов, выведен-
ных мелом на новенькой доске 
каллиграфическим учительским 
почерком, «Мама, мир, школа…»

В пользование екатериновским 
ребятишкам отданы просторный 
спортзал с душевыми и раздевалка-
ми, медицинский кабинет, столовая 
с хорошо оснащенным пищеблоком, 
оборудованный интерактивным 
комплексом кабинет информатики, 
в котором каждый из компьютеров 
имеет рабочий выход в Интернет.

(Окончание на 2-й стр.)

Живёт школа — живёт село — живёт Россия
Много лет строилась Екатеринов-

ская средняя общеобразовательная 

школа в Ливенском районе. В 2009 

году по инициативе губернатора 

Орловской области А.П. Козлова 

было выделено 24 миллиона рублей 

на завершение строительства. 

И состоялся праздник! С такого при-

ятного момента стартовал вчера 

на ливенской земле Год учителя.

Победитель акции по итогам подпис-

ной кампании на 2-е полугодие 2009 

года В.Н. Говоров (на верхнем снимке), 

выигравший путевку в Турцию, и побе-

дитель предновогодней акции по ито-

гам подписки на 1-е полугодие 2010 

года О.Ф. Королёв, выигравший путев-

ку в Египет.
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— В прошлом году руко-
водством области развитию 
государственной граждан-
ской службы и привлечению 
дееспособного кадрового со-
става в областную админист-
рацию было уделено особое 
внимание. В короткий срок 
был сформирован высший 
исполнительный орган госу-
дарственной власти — прави-
тельство Орловской области. 
Его состав обновлен на две 
трети. Из старого состава  
коллегии в него вошли лишь 
четыре человека:  В.Г. Щипко-
в а ,  Ю . В .  К о р о с т е л к и н , 
В.В. Поляков, В.М. Серов. 
Была создана новая структу-
ра управления и в соответст-
вии с ней — новое штатное 
расписание. С этой целью 
принято более 20 норматив-
но-правовых актов губерна-
тора и правительства обла-
сти по вопросам государст-
венной гражданской службы. 
Прошло переназначение 
гражданских служащих, пере-
оформлены служебные конт-
ракты, завершено переут-
верждение должностных рег-
ламентов. 

— Кроме высшего испол-

нительного органа были 

реформированы област-

ные департаменты и уп-

равления. Как проходил 

этот процесс?

 —  Была проведена реор-
ганизация исполнительных 
органов государственной вла-
сти специальной компетен-
ции.  Сокращение штатов ад-
министрации области по от-
ношению к апрелю 2009 года 
составило 330 человек (28 
процентов), а состав испол-
нительных органов власти об-
ласти обновился на 10 про-
центов. По результатам кон-
курсного отбора в органы ис-
полнительной власти области  
принят 41 человек. 15 из них 
— в возрасте до 30 лет; 8 име-
ют два и более высших обра-
зований, 5 кандидатов наук. 
Стаж управленческой дея-

тельности или госслужбы пре-
вышает  5 лет  у 14 человек, 
принятых на работу. Из резер-
ва управленческих кадров во 
время проводимой реоргани-
зации 9 человек назначены на 
руководящие должности в ад-
министрации области.

— Как проходит отбор 

кан   дидатов на такие 

должности?

— Проведение конкурсов 
на замещение вакансий про-
ходит открыто: объявления 
публикуются в областной га-
зете «Орловская правда» и 
размещаются в специализи-
рованной информационной 
системе «Портал Орловской 
области — публичный инфор-
мационный центр» с указани-
ем должности, квалификаци-
онных требований к ней, 
должностных обязанностей, 
а также перечня документов, 
необходимых для участия. 
Все в этом направлении де-
лается открыто и гласно.

 — Проходят ли госслу-

жащие переподготовку?

— Безусловно. В условиях 
реформирования государст-
венной гражданской службы 
постоянно повышаются тре-
бования к специалистам, в 
том числе и со стороны насе-
ления. На первый план выхо-
дит задача подготовки и по-
вышения квалификации кад-
ров. Именно поэтому в адми-
нистрации области дальней-
шее развитие получила рабо-
та по повышению квалифика-
ции гражданских служащих. 
За счет средств областного 
бюджета в 2009 году квали-
фикацию повысили 135 гос-
служащих.

— Одним из приоритетов 

государственной поли-

тики является противо-

действие коррупции. Как   

это учитывается руко-

водством области?

— Особое внимание уделя-
ется исполнению указов Пре-

зидента Российской Федера-
ции, направленных на предуп-
реждение коррупции в госу-
дарственных органах власти. 
С этой целью принят ряд мер. 
Так, в должностные регламен-
ты гражданских служащих 
включен пункт, обязывающий 
уведомлять об обращениях в 
целях склонения к соверше-
нию коррупционных правона-
рушений и принимать меры 
по недопущению любой воз-
можности возникновения кон-
фликта интересов.

Во всех исполнительных 
органах государственной 
власти  области созданы ко-
миссии по разрешению кон-
фликта интересов и по соб-
людению требований к слу-
жебному поведению государ-
ственных гражданских служа-
щих. Заседания таких комис-
сий пока не проводились — 
отсутствовали основания для 
их проведения. Основания 
эти определены Указом Пре-
зидента Российской Федера-
ции от 3 марта 2007 года 
№ 269 «О комиссиях по соб-
людению требований к слу-
жебному поведению государ-
ственных гражданских служа-
щих Российской Федерации 
и урегулированию конфликта 
интересов».

Кроме этого указами гу-

бернатора области А.П. Коз-
лова определен перечень 
должностей, при назначении 
на которые (или замещении) 
граждане обязаны представ-
лять сведения о своих дохо-
дах, об имуществе и обяза-
тельствах имущественного 
характера, а также сведения 
о доходах, об имуществе и 
обязательствах имуществен-
ного характера своих супруги 
(супруга) и несовершенно-
летних детей. Такой порядок 
существует и в учреждениях, 
на предприятиях, в иных ор-
ганизациях, учредителем ко-
торых является Орловская 
область. Утверждено положе-
ние о представлении сведе-
ний о доходах, об имуществе 
и обязательствах имущест-
венного характера, опреде-
лен порядок размещения 
этих сведений на официаль-
ных сайтах государственных 
органов Орловской области и 
порядок проведения провер-
ки достоверности и полноты 
представленных сведений.

— Повышена ли ответст-

венность госслужащих 

за исполнение своих 

обязанностей в ходе 

проводимого реформи-

рования?

— От отношения  госслу-

жащих к своим обязанностям, 
от степени их ответственно-
сти напрямую зависит эф-
фективность функционирова-
ния исполнительных органов 
государственной власти. В 
целях повышения служебной 
и исполнительской дисцип-
лины утверждены регламен-
ты губернатора и правитель-
ства Орловской области. За 
нарушения их исполнения на-
казания следуют, невзирая на 
лица. Девяти гражданским 
служащим и члену правитель-
ства области вынесены дис-
циплинарные взыскания.

— Эффективность рабо-

ты государственных ор-

ганов власти зависит и 

от уровня престижа гос-

службы. Есть ли резуль-

таты в этом вопросе?

— О том, что нам удалось 
добиться определенных ре-
зультатов, свидетельствует 
следующий факт — конкурс 
на замещение вакансий при-
мерно 1 к 6: в общей сложно-
сти подано 373 заявления на 
замещение 62 вакансий.

Таким образом, можно кон-
статировать, что за неполный 
год  нам удалось добиться как 
закрепления правовых, орга-
низационных и финансово-
экономических основ государ-
ственной гражданской службы 
Орловской области, так и сде-
лать определенные шаги в со-
здании условий для открытос-
ти деятельности аппаратов го-
сударственных органов граж-
данскому обществу.

— Как реагирует населе-

ние на действия нового 

руководства области?

— С надеждой на решение 
своих проблем. В 2009 году 
поступило 6670 письменных 
обращений от граждан в аппа-
рат губернатора и правитель-
ства Орловской области. Это 
на 40 процентов больше, чем 
в 2008 году. Около половины 
всех обращений (46,1 %)  пос-
тупило от жителей города Ор-
ла. 

Кроме того, в сети Интер-
нет на Портале Орловской 
области действует интернет-
приемная, посредством кото-
рой жителям предоставлена 
возможность направить элек-
тронное обращение в адрес 
губернатора и правительства 
Орловской области. В про-
шлом году через интернет-
приемную поступило 305 об-
ращений. 

Все обращения были рас-
смотрены.  По 829 из них бы-
ли приняты положительные 
решения.

 
— С какими вопросами 

обращаются люди к ру-

ководству области?

— Жители Орловской об-
ласти высказывали предло-
жения, личные просьбы, кри-
тические замечания по соци-
ально-экономическим про-
блемам, а также свое отно-
шение к событиям в обще-
ственно-политической жизни 
страны.

Анализ письменных обра-
щений показывает, что на-
иболее значимыми для жите-
лей области являются вопро-
сы переселения из аварий-
ного жилья и ремонт жилых 
домов, обеспечения жильем, 
в том числе инвалидов и уча-
стников Великой Отечест-
венной войны, оплата жи-
лищно-коммунальных услуг, 
ремонт и строительство до-
рог, водоснабжение, вопро-
сы труда и занятости, здра-
воохранения, обеспечения 
законности.

—  Р а с с м а т р и в а ю т с я 

только письменные об-

ращения граждан? 

— В рамках реализации 
поставленных губернатором 
области задач по повышению 
качества работы с населени-
ем  обращения все чаще рас-
сматриваются с выездом на 
место для проверки изложен-
ных в них фактов. Именно так 
в 2009 году было рассмотре-
но 612 обращений (на 43,6 % 
больше, чем в 2008 году).

Значительное место в ра-
боте с обращениями граждан 
занимает и личный прием. Гу-
бернатором и членами пра-
вительства Орловской обла-
сти регулярно проводятся 
приемы граждан по личным 
вопросам в здании админи-
страции Орловской области, 
муниципальных районах и го-
родских округах. В прошед-
шем году губернатором и 
членами правительства обла-
сти приняты 1260 граждан. 
Проведено 72 выездных при-
ема, на которых побывали 
278 человек. По каждому де-
сятому обращению принято 
положительное решение. В 
и х  ч и с л е  —  в ы д е л е н и е 
средств на приобретение жи-
лья пострадавшим от пожара, 
на ремонт жилья многодет-
ной семье, на капитальный 
ремонт Шаблыкинской сред-
ней школы, на оплату доро-
гостоящего лечения в меди-
цинских учреждениях и дру-
гие.

Работа с заявлениями, жа-
лобами и предложениями 
граждан находится на особом 
контроле губернатора Орлов-
ской области А.П. Козлова и 
его заместителей как наибо-
лее важная задача по обеспе-
чению прав и законных инте-
ресов граждан.

Подготовил 

Андрей ПОМЕЛЬНИКОВ.

РЕФОРМА ОБЛАСТНОЙ ВЛАСТИ

Всё делается открыто и гласно
Не прошло и года с тех пор, как в нашем регионе 

появилось понятие «правительство Орловской 

области». Фактически этим понятием  было 

заменено другое, ранее существовавшее —  

«коллегия Орловской области». Однако 

изменение произошло не только в названии 

главного регионального органа государственной 

власти  — вся система областной администрации 

была подвергнута масштабному 

реформированию. О результатах развития 

государственной гражданской службы в 

прошедшем году нашему корреспонденту 

рассказал заместитель губернатора и 

председателя правительства области — 

руководитель аппарата губернатора и 

правительства области Игорь Юрьевич ГАРМАШ:

43-18-2043-18-20ПАНОРАМА СОБЫТИЙ

МЧС: ДВАДЦАТЫЙ ГОД 
НА СТРАЖЕ БЕЗОПАСНОСТИ

В минувший четверг в Главном управлении МЧС 
России по Орловской области состоялось 
награждение журналистов, освещающих работу 
спасателей в печатных и электронных средствах 
массовой информации, на радио и телевидении.
Этот год для МЧС России — юбилейный. 27 декабря 

этого года службе исполнится 20 лет. Усилия спасателей 
всегда были направлены на предупреждение возникнове-
ния и ликвидацию чрезвычайных ситуаций, на предотвра-
щение гибели людей, обучение населения безопасному 
поведению. Благодаря пожарным, спасателям, водола-
зам, кинологам спасены тысячи жизней.

— Статистика и анализ показывают, что эффективное 
взаимодействие нашей службы со средствами массовой 
безопасности в большой степени способствует снижению 
количества чрезвычайных происшествий, — сказал в при-
ветственной речи начальник ГУ МЧС России по Орловской 
области полковник внутренней службы А.А. Новиков. — 
Именно благодаря нашему тесному сотрудничеству толь-
ко в 2009 году удалось снизить количество пожаров на 
10%.

— Люди, работающие здесь, — настоящие профессио-
налы своего дела, — обратился к сотрудникам МЧС глав-
ный редактор газеты «Орловская правда» А.Н. Тихонов. — 
Ваша титаническая работа не только одна из самых опас-
ных, нужных, благородных и добрых. Благодаря ей мы 
всегда можем чувствовать себя защищенными.

Почетными грамотами ГУ МЧС России по Орловской 
области были награждены газеты «Орловская правда», 
«Просторы России», «Орловский комсомолец». А также 
ОГТРК «Радио России», «Наше Экспресс Радио», ГТРК 
«Орел», ТРК «Истоки», Первый городской телеканал, ТРК 
«Зенит», ТРК «Ва-банк плюс». Также были отмечены пе-
чатные издания Болховского, Дмитровского, Должанско-
го, Верховского, Кромского районов. 

 «В НАРОДНОЙ ПАМЯТИ 
НАВЕЧНО»

Так называется конкурс творческих работ, 
посвященный 65-летию Великой Победы, который 
объявила централизованная библиотечная 
система города Орла при поддержке управления 
культуры администрации города Орла и 
Орловского регионального отделения партии 
«Единая Россия».
Конкурс проводится в целях воспитания патриотизма и 

уважения к подвигам ветеранов Великой Отечественной 
войны у детей и молодежи, повышения роли Победы в ис-
тории России и ее влияния на формирование националь-
ного самосознания, отношения молодежи к событиям тех 
лет, вовлечения широких слоев населения в подготовку и 
проведение мероприятий по празднованию 65-й годов-
щины Победы.

Конкурс проводится по трем возрастным группам: 
младшее и среднее звено общеобразовательных школ (от 
7 до 15 лет), старшеклассники, учащиеся профессиональ-
ных лицеев, студенты вузов, работающая молодежь (от 15 
до 30 лет), взрослое население (от 30 лет и старше).

Для учащихся определены следующие темы: «Нет в 
России семьи такой, где б не памятен был свой герой…» 
(война и моя семья), «Не в бой солдаты уходили, а шли в 
историю они…» (армейские истории), «Вечные» темы в 
литературе, посвященной войне» (65 лет памяти), «Чтоб 
наши души миновали войны…» (размышления о войне…), 
«Это праздник с сединою на висках…» (каким вы видите 
празднование 65-летия Великой Победы в нашем горо-
де); для взрослых: «Письма с войны», «Фронтовые дру-
зья», «История войны и любви», «Оккупация», «Труженики 
тыла,«Всем смертям назло».

ИСТОРИЧЕСКАЯ ПАМЯТЬ ЖИВА
Вчера в архитектурно-строительном институте 
ОрелГТУ прошла презентация книги 
«Архитектурные древности Орловщины» (книга 
вторая) В.М. Неделина и В.М. Ромашова.
На ее страницах — архитектурные жемчужины, которы-

ми была богата дореволюционная Орловщина: храмы с 
многовековой историей, разрушенные в советское вре-
мя. 

Информация, собранная по крупицам, не является су-
хим научным трудом. Она будет интересна не только исто-
рикам и краеведам, но и широкому кругу читателей.

Информагентство «Орловской правды».

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Следует отметить, что гости при-
ехали на новоселье не с пустыми ру-
ками. Губернатор Орловской обла-
сти А.П. Козлов подарил кабинет 
русского языка и литературы, пред-
седатель Орловского областного Со-
вета народных депутатов, секретарь 
Орловского регионального отделе-
ния Всероссийской политической 
партии «Единая Россия» И.Я. Мося-
кин передал школьникам щедрый 
дар ( в рамках партийного проекта 
«Школьная библиотека») — книги на  
сумму 25 тысяч рублей. Юных книго-

любов, без сомнения, заинтересуют 
произведения русской классической 
литературы, справочники, энцикло-
педии, научно-популярные издания, 
а малышня будет особенно рада кра-
сочно оформленным сборникам ска-
зок. Среди подарков новоселам — 
спортивное оборудование, телеви-
зоры, домашний кинотеатр. Всего 
просто не перечислить. 

Почетные гости, осмотрев вы-
ставку творческих работ (а они были 
очень разнообразны: бисероплете-
ние, графика, живопись, керамика, 
вышивка) учащихся, убедились в 

том, что ливенские дети необыкно-
венно талантливы. Ученица Алина 
Агабалаева подарила главе региона 
А.П. Козлову на память о посещении 
школы свою акварельную работу «Ут-
ренняя лазурь». Далее праздник про-
должился в спортивном зале выступ-
лением воспитанников районной дет-
ско-юношеской спортивной школы.

В заключение губернатор поде-
лился своими впечатлениями с жур-
налистами областных СМИ:

—  Суперсовременная, прекрас-
но оборудованная  школа позволит 
осуществлять учебный процесс и 

разностороннее воспитание детей 
на должном уровне.  Подобных школ 
необходимо построить на Орлов-
щине минимум 15. В первую оче-
редь необходимо достроить те объ-
екты, что находятся в высокой сте-
пени готовности. Постараемся  вве-
сти в строй в наступившем году 
школу в селе Спасское-Лутовиново. 
Будем закладывать и новые объек-
ты. Но, к сожалению, федеральная  
программа развития села значи-
тельно урезана. Будем надеяться, 
что ситуация улучшится в следую-
щем году, что позволит продолжать 

работу по развитию сельских тер-
риторий.

Все, кто побывал вчера в Екатери-
новской школе, отметили, что в ней 
необыкновенно тепло: тепло и от ав-
тономной газовой котельной, и от 
добросердечной атмосферы, царив-
шей на празднике, подарившем каж-
дому оптимистический настрой. 
Ведь самой жизнью давно подтверж-
дена справедливость нехитрой фор-
мулы: живет школа — живет село — 
живет Россия.

Эльвира ЛЕГОСТАЕВА.

Фото Сергея МОКРОУСОВА.

Живёт школа — живёт село — живёт Россия



— Возникали сложности 

с финансированием отде-

льных строчек бюджета?

— Определенные трудности 
были. Пришлось сократить 
расходы на капитальные вло-
жения и на реализацию неко-
торых целевых программ. Од-
нако публичные нормативные 
обязательства в минувшем го-
ду исполнены в полном объ-
еме. Произведено финансиро-
вание социально защищенных 
статей расходов — заработной 
платы, взносов на медицин-
ское страхование, медикамен-
тов, питания. Важно, что бюд-
жет сохранил социальную на-
правленность.

— Важной составляющей 

деятельности областного 

Совета явилось бюджет-

ное планирование на 2010 

год и на период 2011-го 

и 2012 годов. Как прохо-

дил этот процесс?

— Проект бюджета на 2010 
г о д  и  п л а н о в ы й  п е р и о д 
2011-го и 2012 годов форми-
ровался в условиях негативно-
го влияния финансово-эконо-
мического кризиса и на эконо-
мику страны и области, и на 
социальную сферу, и на фи-
нансовые институты. Несмот-
ря на то, что в закон о бюджете 
2009 года были внесены суще-
ственные поправки и показа-
тели планового периода 2010—
2011 годов утратили силу, бы-
ло принято решение о сохра-
нении среднесрочного плани-
рования, и областной бюджет 
принят на три года — на 2010 
год и на плановый период 
2011-го и 2012 годов. Бюджет 
этого года сложный, напря-
женный, принят с максималь-
но допустимым размером де-
фицита. Плановые доходы 
15,9 млрд. рублей, расходы — 
17,1 млрд. рублей. Тем не ме-
нее, несмотря на имеющиеся 
трудности, в бюджете области 
сохранены социальные при-
оритеты: на образование, куль-
туру, здравоохранение и соци-
альную политику в 2010 году 
с учетом межбюджетных транс-
фертов, направляемых мест-
ным бюджетам на финансовое 
обеспечение образовательно-
го процесса, на содержание 
ребенка в семье опекуна, воз-
мещение части расходов 
по организации питания уча-
щихся школ, компенсацию ча-
сти родительской платы в дет-
ских садах и другие социаль-
ные выплаты и направления, 
планируется направить свыше 
50 процентов всех расходов 
областного бюджета — почти 
9 млрд. рублей.

— Использование бюд-

жетного планирования 

в качестве одного из важ-

нейших инструментов 

стимулирования эконо-

мики в период выхода 

из кризиса относится 

к числу приоритетов бюд-

жетной и налоговой поли-

тики. Какие законы были 

приняты в прошлом году 

для реализации этого 

принципа управления?

— С целью поддержки субъ-
ектов малого предпринима-
тельства начиная с 2009 года 
законом области снижена на-
логовая ставка для налогопла-
тельщиков, применяющих уп-

рощенную систему налогооб-
ложения. На 2009 год налого-
вая ставка была снижена с 15 
до 5 процентов для налогопла-
тельщиков, выбравших в каче-
стве объекта налогообложения 
доходы, уменьшенные на ве-
личину расходов. Исключение 
составляют налогоплательщи-
ки, осуществляющие операции 
с недвижимым имуществом 
и оказывающие услуги связи. 
На 2010 год налоговая ставка 
снижена по семи разделам об-
щероссийского классификато-
ра видов экономической дея-
тельности.

Неоднократно Орловским 
областным Советом и регио-
нальными законодательными 
собраниями многих субъектов 
Федерации поднимался воп-
рос о необходимости сниже-
н и я  н а л о г о в о й  н а г р у з к и 
для другой части представите-
лей малого бизнеса, которые 
применяют упрощенную си-
стему налогообложения и ко-
торыми доходы выбираются 
как объект налогообложения 
в большинстве случаев по при-
чине простоты ведения учета 
предпринимательской дея-
тельности. Указанная катего-
рия сегодня остается в значи-
тельном проигрыше в связи 
с тем, что для нее сохраняется 
прежняя налоговая ставка 
в размере 6 процентов. В на-
стоящее время в Государст-
венной думе Российской Фе-
дерации рассматривается воп-
рос о снижении налоговой 
ставки для данной категории 
налогоплательщиков с 1 янва-
ря 2011 года.

Кроме того, 1 января 2010 
года вступил в силу закон об-
ласти о применении индивиду-
альными предпринимателями 
упрощенной системы налого-
обложения на основе патента. 
Сфера применения упрощен-
ной системы на основе патен-
та значительно расширена: ко-
личество видов предпринима-
тельской деятельности, по ко-
торым может использоваться 
патентная форма уплаты нало-
га, увеличено до 69. Теперь 
предприниматели, которые ис-
пользуют наемный труд (до 5 
человек), смогут работать 
по патенту. Это будет способ-
ствовать сохранению и увели-
чению количества рабочих 
мест.

Одними из самых актуаль-
ных остаются проблемы при-
влечения дополнительных ин-
вестиций в экономику и созда-
ния благоприятного инвести-
ционного климата в Орловской 
области. Этой цели послужит 
Закон «О государственной 
поддержке инвестиционной 
деятельности в Орловской об-
ласти». Он направлен на сти-
мулирование и развитие ин-
вестиционной деятельности 
на территории Орловской об-
ласти, реализацию антикри-
зисных мер в сфере инвести-
ций.

— Муниципальные обра-

з о в а н и я  и с п ы т ы в а ю т 

трудности при формиро-

вании местных бюджетов. 

Какие законодательные 

акты были приняты об-

ластным Советом для ре-

шения этой проблемы?

— В 2009 году внесены из-
менения в законы «О бюджет-

ном про-
цессе в Орловской области» 
и «О межбюджетных отноше-
ниях в Орловской области». 
Часть изменений связана с ус-
тановлением с 2010 года до-
полнительных нормативов от-
числений по налогу на доходы 
физических лиц в местные 
бюджеты по согласованию 
с представительными органа-
ми местного самоуправления 
и на срок не менее трех лет.

Важной статьей доходов 
местных бюджетов являются 
поступления от налога на зем-
лю. Однако около трети зе-
мельных долей на селе отно-
сится к так называемому не-
востребу. То есть земля пусту-
ет, налоги за нее не платят, 
сельхозпроизводства на ней 
нет. Ситуация парадоксальная, 
проблема стоит остро, потому 
что спрос на землю растет. 
В течение всего 2009 года 
в Совете шла работа над вне-
сением изменений в Закон Ор-
ловской области от 5.06.2003 г. 
«Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения». 
Одним из изменений предус-
мотрено передать полномочия 
по решению проблем с невос-
требованными земельными 
долями и неиспользуемыми 
землями с регионального 
на муниципальный уровень. 
Таким образом, администра-
ции сельских районов получи-
ли возможность (через суд) са-
мостоятельно работать над по-
полнением бюджетной базы.

Солидной помощью мест-
ным бюджетам явился и Закон 
«О наказах избирателей депу-
татам Орловского областного 
Совета народных депутатов». 
На реализацию этого закона 
было выделено 50 миллионов 
рублей. Свыше 80 процентов 
этих средств расходуется в му-
ниципальных образованиях об-
ласти. По конкретным направ-
лениям средства распределя-
ются в Программе наказов 
избирателей депутатам Ор-
ловского областного Совета 
народных депутатов, утверж-
даемой ежегодно законом об-
ласти. Основными направле-
ниями расходования средств 
являются финансовая под-
держка материально-техни-
ческой базы и ремонт област-
ных и муниципальных учреж-
дений социальной сферы, а 
также благоустройство насе-
ленных пунктов, ремонт дорог. 
Часть средств ежегодно на-
правляется на ремонт и благо-
устройство памятников.

— Социальная сфера всег-

да была приоритетом 

в деятельности депутатс-

кого корпуса. Какие зако-

ны социальной направ-

л е н н о с т и ,  п р и н я т ы е 

в прошлом году, являют-

ся наиболее значимыми?

— Можно выделить несколь-
ко наиболее важных законов. 
Так, Закон «О гарантиях прав 
ребенка в Орловской области» 
конкретизирует полномочия 
органов государственной вла-
сти области, устанавливает 
меры по недопущению нахож-
дения детей на объектах, кото-
рые предназначены для реали-
зации товаров сексуального 
характера, в пивных рестора-
нах и барах, винных барах, рю-
мочных и в других подобных 

местах, а также меры по недо-
пущению нахождения детей 
в ночное время в обществен-
ных местах. Законом опреде-
лены органы исполнительной 
государственной власти, осу-
ществляющие полномочия 
в сфере опеки и попечительс-
тва, а также орган исполни-
тельной государственной вла-
сти области, осуществляющий 
функции регионального опе-
ратора государственного бан-
ка данных о детях, оставшихся 
без попечения родителей. 
Предусмотрена индексация 
два раза в год денежных 
средств на содержание ребен-
ка, находящегося на воспита-
нии под опекой (попечитель-
ством) в приемной семье, 
и вознаграждение приемным 
родителям за воспитание каж-
дого приемного ребенка исхо-
дя из прогнозного уровня инф-
ляции. Регулируются размер 
и порядок выплаты вознаграж-
дения приемному родителю 
по договору о приемной се-
мье.

Принят Закон «Об установ-
лении в Орловской области 
на 2010 год величины прожи-
точного минимума пенсионера 
в целях установления социаль-
ной доплаты к пенсии, предус-
мотренной Федеральным за-
коном «О государственной со-
циальной помощи». Цель зако-
на — социальная поддержка 
отдельных категорий граждан, 
государственная пенсия кото-
рых ниже установленного дан-
ным законом прожиточного 
минимума. Он увеличен с 3650 
до 3950 рублей.

В марте 2009 года внесены 
изменения в Закон «О квотиро-
вании рабочих мест для инва-
лидов на предприятиях, в уч-
реждениях и организациях Ор-
ловской области». Данным за-
коном значительно расширя-
ются возможности квотирова-
ния рабочих мест на предпри-
ятиях области. В апреле был 
принят Закон «О внесении из-
менений в отдельные законо-
дательные акты Орловской об-
ласти в целях повышения раз-
мера ежемесячной денежной 
выплаты отдельным категори-
ям граждан». Этим законом 
предусмотрено увеличение 
ЕДВ на 50 рублей.

Внесены изменения в Закон 
«О региональной целевой про-
грамме «Онкология на 2002—
2010 годы», предусматриваю-
щ и е  у в е л и ч е н и е  с р е д с т в 
на финансирование отдельно-
го мероприятия программы — 
строительство каньона в 2009 
году. С целью привлечения фе-
деральных средств на разви-
тие донорства внесены изме-
нения в областную целевую 
программу «Безопасное до-
норство и перспективное раз-
витие службы крови Орловс-
кой области на 2009 — 2013 го-
ды». То же касается и измене-
ний, внесенных в областную 
целевую программу «Перво-
о ч е р е д н ы е  м е р о п р и я т и я 
по профилактике, диагностике 
и лечению сердечно-сосудис-
тых заболеваний на 2009—
2010 годы». Изменения в За-
кон «О защите населения от ту-
беркулеза» устанавливают со-
циальные гарантии лицам, на-
ходящимся под диспансерным 
наблюдением. В июле был при-
нят Закон «О льготном лекарс-

твенном обеспечении отде-
льных категорий граждан в Ор-
ловской области». Закон уста-
навливает единые нормативы 
обеспечения отдельных кате-
горий граждан льготными ме-
дикаментами для всех муници-
пальных образований области.

Закон «О физической куль-
туре и спорте в Орловской об-
ласти» устанавливает основ-
ные задачи и направления раз-
вития физической культуры 
и спорта в Орловской области, 
разграничивает полномочия 
органов государственной вла-
сти Орловской области в сфе-
р е  ф и з и ч е с к о й  к у л ьт у р ы 
и спорта. Кроме того, регла-
ментируются вопросы органи-
зации и проведения областных 
и межмуниципальных офици-
альных физкультурных и спор-
тивных мероприятий, форми-
рования и обеспечения спор-
тивных сборных команд Ор-
ловской области, формирова-
ния и утверждения календар-
ного плана официальных физ-
культурных и спортивных ме-
роприятий Орловской обла-
сти.

В целях поощрения прожи-
вающих на территории обла-
сти спортсменов, выступаю-
щих в составе сборных команд 
Российской Федерации по раз-
личным видам спорта, за заво-
е в а н и е  п р и з о в ы х  м е с т 
на Олимпийских, Параолим-
пийских, Сурдоолимпийских 
играх, чемпионатах и кубках 
мира, Европы, а также пер-
венствах мира и Европы среди 
молодежи, юниоров и юношей, 
а также их тренеров законом 
установлены единовременные 
денежные вознаграждения. 
Размер единовременного де-
н е ж н о г о  в о з н а г р а ж д е н и я 
на очередной финансовый год, 
а также порядок его назначе-
ния и выплаты устанавливает-
ся правительством Орловской 
области.

— Какая работа проводит-

ся областным Советом 

по противодействию кор-

рупции?

— В рамках реализации На-
ционального плана противо-
действия коррупции област-
ным Советом народных депу-
татов принят Закон «О проти-
водействии коррупции в Ор-
ловской области». Законом ре-
гулируются отношения в сфе-
ре противодействия корруп-
ции в региональных органах 
государственной власти. Пос-
тановлением областного Со-
вета от 27 июня 2008 года об-
разована комиссия Орловско-
го областного Совета народ-
ных депутатов по законода-
тельному обеспечению проти-
водействия коррупции. В ее 
состав входят представители 
всех депутатских фракций 
и групп облсовета. С начала 
работы комиссией проведено 
шесть заседаний, проводится 
мониторинг нормативных пра-
вовых актов области, анализи-
руются как действующие зако-
ны,  так  и  законопроекты 
на коррупциогенные риски. 
Так, на заседаниях комиссии 
были рассмотрены Закон 
«О государственном регулиро-
вании производства и оборота 
этилового спирта, алкогольной 
и спиртосодержащей продук-
ции на территории Орловской 
области», планы приватизации 
государственного имущества 
Орловской области на 2009—
2010 годы, бюджетные законы, 
законопроект «О залоговом 
фонде Орловской области». 
Выявленные коррупционные 
факторы и коррупциогенные 
нормы в указанных норматив-
ных правовых актах были ис-
ключены. Заседания комиссии 
проводятся с участием пред-
ставителей прокуратуры обла-
сти, органов исполнительной 
государственной власти обла-
сти, Управления Министерства 
юстиции Российской Федера-
ции по Орловской области, 
разработчиков рассматривае-
мого нормативного правового 
акта.

В апреле 2009 года был при-
нят Закон «О внесении изме-
нений в Закон Орловской об-
ласти «О государственной 
гражданской службе Орловс-
кой области». Законом предус-
мотрено усиление контроля за 
доходами госслужащих, а так-
же членами их семей, регла-
ментируется система подар-
ков. Тогда же состоялись и де-
путатские слушания о соблю-

дении антикоррупционного за-
конодательства в Орловской 
области, подготовленные ко-
миссией по законодательно-
му обеспечению противо-
действия коррупции и коми-
тетом по законодательству, 
государственному строи-
тельству и правопорядку об-
ластного Совета народных 
депутатов.

Комитетом по депутатской 
деятельности, регламенту 
и вопросам местного самоуп-
равления разработаны изме-
нения в Закон «О муниципаль-
ной службе в Орловской обла-
сти» в соответствии с феде-
ральными законами «О внесе-
нии изменений в Федеральный 
закон «О муниципальной служ-
бе в Российской Федерации» 
и «О внесении изменений в от-
дельные законодательные ак-
ты Российской Федерации 
в связи с ратификацией Кон-
венции Организации Объ-
единённых Наций против кор-
рупции от 31 октября 2003 го-
да и Конвенции об уголовной 
ответственности за коррупцию 
от 27 января 1999 года и при-
нятием Федерального закона 
«О противодействии корруп-
ции» при возникновении конф-
ликта интересов при прохож-
дении муниципальной служ-
бы».

— Депутатские слушания, 

расширенные и открытые 

заседания профильных 

комитетов, круглые сто-

лы проводятся в област-

ном Совете регулярно. 

Создан и Общественный 

молодежный парламент. 

Эти формы депутатской 

деятельности помогают 

при подготовке законов?

— Публичные формы рабо-
ты постоянных депутатских ор-
ганов позволяют широко изу-
чить рассматриваемый воп-
рос, услышать мнение специа-
листов, производственников, 
представителей различных 
властных структур, избирате-
лей. Это, несомненно, помога-
ет в работе над законопроек-
тами, в совершенствовании 
уже принятых законов.

Так, например, в сентябре 
2009 года прошло расширен-
ное заседание комитета по за-
конодательству, государствен-
ному строительству и право-
порядку областного Совета на-
родных депутатов по вопросу 
«Об областной целевой про-
грамме «Комплексные меры 
противодействия злоупотреб-
лению наркотиками и их неза-
конному обороту на 2005—
2009 годы». Целями данного 
расширенного заседания ко-
митета были совершенствова-
ние законодательства в сфере 
антинаркотической политики 
области; определение масш-
табов распространения нарко-
мании на территории области; 
совершенствование област-
ной системы профилактики 
наркомании; определение воз-
можных путей решения про-
блем, препятствующих реали-
зации указанной программы; 
необходимость внесения из-
менений в федеральное и об-
ластное законодательство. 
Также обсуждался вопрос о не-
обходимости совершенство-
в а н и я  з а к о н о д а т е л ь с т в а 
по вопросу ограничения рас-
пространения на территории 
Российской Федерации кури-
тельных смесей.

22 октября 2009 года состо-
ялось расширенное заседание 
того же комитета, на котором 
обсуждался вопрос о реализа-
ции Закона «О внесении изме-
нений в законодательные акты 
Орловской области по вопро-
сам социальной поддержки от-
дельных категорий граждан». 
А 19 ноября состоялось рас-
ширенное заседание комитета 
по здравоохранению, социаль-
ной защите населения, связям 
с общественными объедине-
ниями и средствами массовой 
информации по подготовке 
к реализации Закона Орловс-
кой области «О льготном ле-
карственном обеспечении от-
дельных категорий граждан». 
Предварительно проводились 
и  д е п у т а т с к и е  с л у ш а н и я 
по этому вопросу.

Публичные формы работы 
широко используют и другие 
профильные комитеты област-
ного Совета. В частности, в ко-
митете по аграрной политике, 
земельным отношениям, при-
родопользованию и экологии 

в течение года неоднократно 
проводились расширенные за-
седания и круглые столы 
по вопросам совершенствова-
ния земельного законодатель-
ства, реализации антикризис-
ных мер в АПК области, под-
держке сельхозпроизводите-
лей.

В апреле 2009 года комите-
том по бюджету, налогам и фи-
нансам был проведен круглый 
стол по проблемам кредитова-
ния реального сектора эконо-
мики в условиях кризиса и до-
ступности банковских креди-
тов. В заседании участвовали 
руководители банковских 
структур области, представи-
тели малого и среднего бизне-
са, предприятий промышлен-
ности и агропромышленного 
комплекса. По итогам круглого 
стола правительству области, 
банкам были направлены ре-
комендации.

Регулярно проводятся пуб-
личные слушания, предусмот-
ренные как федеральным, так 
и областным законодательст-
вом, по годовому отчету об ис-
полнении областного бюджета 
и по проекту областного бюд-
жета на очередной финансо-
вый год и плановый период. 
В публичных слушаниях прини-
мают участие депутаты облас-
тного Совета, главные распо-
рядители средств областного 
бюджета, представительные 
органы местного самоуправ-
ления области, представители 
общественных объединений, 
налоговой службы области, об-
щественного молодежного 
парламента при областном Со-
в е т е ,  С М И .  И н ф о р м а ц и я 
по итогам слушаний помеща-
ется на сайт областного Сове-
та.

Комитетом по экономиче-
ской политике, предпринима-
тельству и собственности 
в марте подготовлены и прове-
дены публичные слушания 
по законопроекту «О развитии 
малого и среднего предприни-
мательства в Орловской обла-
сти». По итогам публичных слу-
шаний приняты резолюция 
и рекомендации, в апреле за-
кон был принят. В октябре в том 
же комитете проведено рас-
ширенное заседание на тему 
«О тарифной политике, плани-
руемом росте цен и тарифов 
на газ, электрическую, тепло-
вую энергию, жилищно-комму-
нальные услуги».

Позже областным Советом 
народных депутатов было на-
правлено обращение в Прави-
тельство Российской Федера-
ции по вопросу изменения 
действующего законодатель-
ства в части продления перио-
да перехода к полной либера-
лизации рынка электроэнер-
гии «О мерах по сдерживанию 
роста тарифов на услуги субъ-
ектов естественных монопо-
лий». Обращение рассмотрено 
Минэнерго России, выражена 
готовность рассмотреть пред-
ложения с проектами норма-
тивно-правовых актов по энер-
го- и ресурсосбережению с ис-
пользованием механизмов на-
логового льготирования и час-
тичного субсидирования ста-
вок по кредитам при инвести-
ровании инновационных тех-
нологий в программы энерго-
сбережения и модернизацию 
технологий оказания комму-
нальных услуг.

В ноябре 2009 года коми-
тетом подготовлено и прове-
дено заседание круглого сто-
ла по проблемам и перспек-
тивам развития строительной 
отрасли в Орловской области 
в условиях экономического 
кризиса. Участниками кругло-
го стола были приняты резо-
люция и рекомендации. Реко-
мендации рассмотрены Пра-
вительством Орловской об-
ласти и приняты к исполне-
нию.

В комитете по образова-
нию, культуре, спорту, моло-
дежной политике и туризму 
был проведен круглый стол 
по проблематике подготовки 
и проведения ЕГЭ в Орловской 
области и порядке приема 
граждан в учреждения высше-
го и среднего профессиональ-
ного образования в 2009 году. 
В заседании, которое прово-
дилось 19 февраля 2009 года, 
участвовали депутаты област-
ного Совета народных депута-
тов, депутаты районных (го-
родских) Советов народных 
депутатов, работающие в си-
стеме образования, предста-

вители департамента социаль-
ной политики, руководители 
вузов, представители совета 
директоров учреждений сред-
него профессионального об-
разования и начального про-
фессионального образования, 
профсоюзов, СМИ.

По итогам заседания было 
принято решение рекомендо-
вать депутатам всех уровней 
совместно с департаментом 
социальной политики Орловс-
кой области провести широ-
кую разъяснительную работу 
среди выпускников, родителей 
об особенностях сдачи ЕГЭ 
и порядке приема в учрежде-
ния высшего и среднего про-
фессионального образования. 
Даны рекомендации департа-
менту социальной политики 
Орловской области.

Интересы молодежи, ее 
стремление активно участво-
вать во всех сферах жизни ре-
гиона представляет созданный 
при Орловском областном Со-
вете народных депутатов об-
щественный молодежный пар-
ламент. Его деятельность на-
правлена на привлечение мо-
лодых граждан к непосредст-
венному участию в формиро-
вании и осуществлении моло-
дежной политики области, 
формировании правовой и по-
литической культуры, на под-
держку созидательной граж-
данской активности молодежи, 
содействие деятельности об-
ластного Совета народных де-
путатов в сфере законодатель-
ного регулирования прав и за-
конных интересов молодежи 
области.

Молодежный парламент 
с ф о р м и р о в а н  в  а в г у с т е 
2007-го. В его состав входят 
50 человек. Члены молодеж-
ного парламента принимали 
участие в форумах, семина-
рах и конференциях, посвя-
щенных проблемам формиро-
вания и реализации молодеж-
ной политики, которые прово-
дились на региональном и фе-
деральном уровнях — в Ана-
пе, Москве, Липецке, Курске, 
Рязани, Воронеже. Участво-
вали в заседаниях комиссии 
п о  м о л о д е ж н о й  п о л и т и к е 
Общественной палаты Ор-
ловской области и в проведе-
нии серии круглых столов 
по вопросам взаимодействия 
молодежных объединений 
Орловщины.

Члены общественного мо-
лодежного парламента при 
Орловском областном Совете 
народных депутатов прини-
мают активное участие в нор-
мотворческой деятельности. 
Например, ими были внесены 
предложения по проекту Фе-
дерального закона «О государ-
ственной молодежной полити-
ке в Российской Федерации», 
рассматривался проект про-
граммы развития молодежно-
го парламентаризма в Россий-
ской Федерации. Также внесен 
ряд предложений в проекты 
законов Орловской области, 
которые были рассмотрены 
комитетами областного Сове-
та народных депутатов. Члены 
общественного молодежного 
парламента принимают актив-
ное участие в работе регио-
нальной общественной прием-
ной В.В. Путина.

В настоящее время по ини-
циативе общественного моло-
дежного парламента проводит-
ся первый областной открытый 
конкурс моделей студенческо-
го самоуправления среди об-
разовательных учреждений вы-
сшего и среднего профессио-
нального образования.

— 2009 год был непрос-

тым, но он завершился. 

Усилиями всех органов 

власти в Орловской обла-

сти удалось сохранить 

стабильную ситуацию. 

Что, по вашему мнению, 

нас ожидает в году насту-

пившем?

— Перспективы развития 
ситуации в области я бы оце-
нил с осторожным оптимиз-
мом. Несомненно, резервы, 
в том числе и по пополнению 
бюджетов всех уровней, у нас 
есть. Есть определенные поло-
жительные тенденции и в эко-
номике. Но чтобы использо-
вать резервы и закрепить не-
большой наметившийся пози-
тив, каждый на своем месте 
должен работать не покладая 
рук.

Андрей ПОМЕЛЬНИКОВ.

ОБЛАСТНОЙ СОВЕТ ПОДВОДИТ ИТОГИ

И.Я. Мосякин: «Год был трудным, 
но социальные обязательства выполнены»

Орловский областной Совет народных депутатов завершил очередной год 
работы. В 2009 году проведено 13 заседаний, рассмотрено 158 законопроек-
тов, принято 150 законов Орловской области, из них 26 — базовые, принято 
320 постановлений. Это цифры статистики. Они сухи и мало о чем расскажут 
человеку несведущему. Но за этими цифрами — ежедневная работа депута-
тов и аппарата регионального парламента по совершенствованию областных 
законов. А законы эти касаются каждого жителя области. 

В законах прописаны и штрафы за административные правонарушения, 
и территориальные границы сельских и городских поселений. Есть Устав Ор-
ловской области. Областными правовыми актами определяется порядок 
пользования земельными участками, государственной недвижимостью 
и многое другое. Инвестиции, АПК, социальная сфера — само количество за-
конов Орловской области, принятых только за последний год, уже говорит 
о многом. И тем не менее есть вопрос, о котором идет разговор на каждом 
заседании Совета: распределение бюджетных средств. Председатель Ор-

ловского областного Совета народных депутатов И.Я. Мосякин, подво-
дя итоги прошедшего года, начал именно с этого аспекта деятельности реги-
онального законодательного собрания:

— Одним из основных направлений работы Совета является совершенст-
вование бюджетного процесса в области. В 2009 году принято 34 закона об-
ласти в сфере бюджетного законодательства. Бюджетный процесс в минув-
шем году был довольно сложным. В течение года параметры бюджета обла-
сти были существенно скорректированы. Изменения вносились пять раз. 
В результате план по поступлениям налоговых и неналоговых доходов был 
уменьшен на 2,4 млрд. рублей (на 25,1 процента) к первоначально утверж-
денным параметрам. Однако федеральный центр поддержал Орловскую об-
ласть — безвозмездные поступления в прошлом году увеличились в полтора 
раза и составили 8,2 млрд. рублей, а в целом общий объем доходов област-
ного бюджета достиг 15,8 млрд. рублей, или возрос к первоначально утверж-
денному объему на 3,4 процента.
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— Минувший год, — сказал 
Денис Александрович, — стал 
своеобразной лакмусовой бу-
мажкой, которая помогла нам 
выявить основные болевые 
точки, появившиеся в нашей 
области за последние годы. И 
наиболее остро негативные 
моменты проявились там, где, 
в общем-то, это и ожидалось с 
наибольшей вероятностью, — 
в жилищно-коммунальном 
комплексе, в системе транс-
портных перевозок и в других 
жизненно важных сферах. Ду-
маю, точно выявить, а также в 
течение прошлого года снять 
часть наиболее острых проб-
лем удалось, в первую оче-
редь, благодаря целенаправ-
ленной, командной работе 
членов правительства и жест-
кой и объективной политике гу-
бернатора области Александ ра 
Петровича Козлова. Это была 
честная, открытая, полностью 
выстроенная под всемерную 
защиту интересов людей кол-
лективная работа.

Хочу отметить также, что 
мы вряд ли смогли бы достичь 
того, считаю, неплохого ре-
зультата, который сегодня 
есть — прежде всего в реали-
зации целевых программ ка-
питального ремонта жилищ-
ного фонда и переселения 
граждан из аварийных до-
мов, — без тесного взаимо-
действия специалистов наше-
го департамента строитель-
ства, транспорта и ЖКХ и ана-
логичного управления, а так-
же в целом администрации го-
рода Орла.

Не секрет, что целевая про-
грамма капитального ремонта 
жилищного фонда и пересе-
ления граждан из аварийных 
домов в 2008 году городом 
Орлом была практически за-
валена. Непростительно дол-
гое время средства Фонда со-
действия реформированию 
ЖКХ мёртвым грузом лежали 
на счетах управляющих ком-
паний — а это невыполнение 
установленных фондом усло-
вий предоставления помощи 
субъектам Федерации.

И всё же, пусть с заметным 
отставанием, эти проблемы 
нам удалось снять и отчитать-
ся перед Фондом содействия 
реформированию ЖКХ за по-
лученные средства. К сожале-
нию, раскачка стала главной 
причиной того, что мы деньги 
по заявке 2009 года получили 
лишь в октябре, когда для их 
планомерного освоения у нас 
оставалось очень мало време-
ни. Но надо отдать должное и 
руководству города, и специа-
листам жилищно-коммуналь-
ной отрасли, которые совмест-
но с работниками нашего де-
партамента в условиях цейт-
нота сумели найти верные ре-
шения. Это позволило городу 
до конца декабря закрыть про-
грамму 2009 года. Все выде-
ленные госкорпорацией сред-
ства были израсходованы, а 
необходимые документы в 
конце декабря представлены 
в Фонд содействия реформи-
рованию ЖКХ. Успели. Так что 
информация в СМИ о нашей 
области уже не актуальна. На-
деюсь также, что проверки со-
ответствующими органами ка-
чества выполненных работ не 
станут ложкой дегтя в этом 
вопросе.

А что касается выполнения 

п р о г р а м м ы  п е р е с е л е н и я 
граждан из аварийного жи-
лищного фонда, то здесь на-
шему региону есть чем гор-
диться.

— Как обстоят дела с за-

я в к о й  н а  п о л у ч е н и е 

средств из Фонда содей-

ствия реформированию 

ЖКХ по целевым про-

граммам на этот год?

— Как раз сейчас мы гото-
вим план-график подачи заяв-
ки на 2010 год. Прежде всего 
мы должны до 1 февраля от-
читаться за предыдущий 
год — сдать все подтвержда-
ющие платёжные документы, 
акты выполненных работ в 
Фонд содействия реформи-
рованию ЖКХ, который их про-
анализирует, а затем по ито-
гам примет решение: либо бу-
дет выездная проверка в наш 
регион, либо мы собствен-
ными силами сравним все 
представленные документы с 
актами выполненных работ. 
Уверен, здесь проблем не бу-
дет.

— Если суммировать всё 

сделанное в нашей обла-

сти за два года реализа-

ции целевых программ 

капремонта жилья и пе-

реселения людей из ава-

рийных домов, какой бу-

дет картина?

— Думаю, картина весьма 
привлекательная. Судите са-
ми. По двум заявкам на прове-
дение капремонта из Фонда 
содействия реформированию 
ЖКХ в 2008 году область полу-
чила 339,3 миллиона рублей; 
с учётом софинансирования 
эта сумма составила 492 мил-
лиона. Было отремонтирова-
но 496 многоквартирных жи-
лых домов общей площадью 
695 тысяч квадратных метров. 
По итогам прошлого года уда-
лось капитально отремонти-
ровать 256 многоквартирных 
домов в 27 муниципальных об-
разованиях области. Общая 
стоимость программы соста-
вила 351 миллион рублей, в 
том числе 310 миллионов — 
средства госкорпорации.

По целевой программе пе-
реселения граждан из аварий-
ного жилищного фонда (её об-
щая стоимость составила поч-
ти 65 миллионов рублей) в но-
вые благоустроенные кварти-
ры переселились 187 человек. 
По другой программе в рам-
ках реализации 225-го Феде-
рального закона в 2008 — 
2009 годах в нашем регионе 
было переселено из аварий-
ных домов более тысячи чело-
век. Всего же за два года спра-
вил новоселье 1201 человек.

Как я уже сказал, в этом го-
ду мы планируем подать заяв-
ку в Фонд содействия рефор-
мированию ЖКХ от нашего ре-
гиона в феврале. При этом ос-
новные денежные средства 
постараемся сконцентриро-
вать не на капитальном ре-
монте, а на переселении граж-
дан из аварийных домов. И в 
первую очередь, естественно, 
в городе Орле, где очень мно-
го ветхого жилья. Есть опре-
делённые трудности по вклю-
чению домов в городе в целе-
вую программу переселения, 
но, надеюсь, сообща, в том 
числе и с федеральными 
структурами, нам удастся 
снять все проблемы. По дого-

ворённости с нашими строи-
телями, в том числе с такими 
крупными фирмами, как ОАО 
«Орёлстрой», квартирный 
фонд, подходящий под усло-
вия госкорпорации, есть, до-
ма будут вводиться. И очень 
многие орловцы, проживаю-
щие сегодня, на мой взгляд, в 
ужасных условиях, фактиче-
ски в развалинах, справят но-
воселья в конце этого года.

— Изначально предпо-

лагалось, что Фонд со-

действия реформирова-

нию ЖКХ будет действо-

вать четыре года, выде-

ляя регионам средства 

на капитальный ремонт 

многоквартирных жилых 

домов и переселение 

граждан из аварийного 

жилищного фонда. Ка-

жется, Орловской обла-

сти выделен лимит в объ-

ёме 1,5 миллиарда руб-

лей. Много ещё средств 

предстоит освоить в те-

чение оставшихся двух 

лет?

— Мы планируем в этом го-
ду выбрать весь лимит, чтобы 
затем подать заявку на допол-
нительный объём финансиро-
вания.

— Есть такая возмож-

ность?

— Да, Фонд содействия ре-
формированию ЖКХ имеет 
право выделять дополнитель-
ный лимит. Дело в том, что 
очень многие регионы не ос-
воили средства по программе 
переселения из аварийного 
жилищного фонда.

— А интересно, какой у 

нас остаток?

— 590 миллионов рублей, с 
учётом софинансирования — 
более 600 миллионов.

— Освоив то, что поло-

жено нашему региону, и 

даже то, что мы, возмож-

но, ещё сможем получить 

дополнительно, мы всё 

равно не снимаем с пове-

стки дня вопрос капре-

монта многоквартирных 

домов и переселения 

граждан из аварийного 

жилищного фонда.

— Да, это так, ведь пробле-
мы в жилищно-коммунальном 
комплексе копились десятиле-
тиями. Насколько мне извест-
но, в Правительстве Россий-
ской Федерации сейчас приня-
то решение о продлении рабо-
ты Фонда содействия рефор-
мированию ЖКХ и двух целе-
вых программ на новый срок. 
Это очень важные и, главное, 
эффективные программы. Они 
предельно конкретны и соци-
ально значимы. Ну, скажите, 
что может быть важнее, чем, 
например, переселение чело-
века из ветхого барака в новую 
благоустроенную квартиру? Та-
кое жильё простоит десятки лет 
без капитального ремонта. Это 
самая эффективная мера по 
наведению порядка в сфере 
ЖКХ.

— К сожалению, и в на-

шей области в ходе вы-

полнения целевых про-

грамм были зафиксиро-

ваны серьёзные наруше-

ния: например, недобро-

совестные подрядчики 

выполняли тяп-ляп свою 

работу, было и нецеле-

вое использование выде-

ленных на проведение 

капремонта средств…

— Увы, в семье не без уро-
да… Были неприятные момен-
ты. Но уже в прошлом году мы 
ужесточили контроль: во вре-
мя проведения ремонтных ра-
бот — то есть с октября по 
последние числа декабря — 
сотрудники нашего департа-
мента строительства, транс-
порта и ЖКХ проводили выезд-
ные проверки с целью опре-
деления качества ремонтных 
работ, в итоге охватив все 
районы. И знаете — тьфу-
тьфу-тьфу! — жалобы, кото-
рые в начале реализации про-
граммы носили массовый ха-
рактер, сейчас довольно ред-
ки. А если такое случается, мы 
мгновенно реагируем на каж-
дый сигнал: вызываем под-
рядчика, заставляем его пе-
ределывать брак, причём пол-
ностью за его счёт. И в даль-
нейшем будем придерживать-
ся такой схемы.

— Сейчас мы на пике 

отопительного сезона. 

Что показали прошедшие 

месяцы: серьёзные мо-

розы не застали нас врас-

плох?

— Коммунальные сани го-
товились, как и положено, к 
зиме летом. Надо отметить, 
что наиболее острые и спор-
ные проблемы удалось ре-
шить благодаря активному 
вмешательству губернатора 
области. Таким образом, на-
пример, после многолетних 
мучений появился надёжный 
источник тепла в поселке От-
радинский Мценского района, 
где местный сахарный завод 
отказался обеспечивать теп-
лом население. Была по-
строена современная автома-
тическая котельная, и люди 
забыли о своих зимних бедах. 
По поручению президента 
Дмитрия Анатольевича Мед-
ведева и под непосредствен-
ным контролем Александра 
Петровича Козлова был нако-
нец решён вопрос и по Побед-
ненской школе, где построили 
газовую котельную, и «съе-
давшие» львиную долю район-
ного бюджета электрические 
котлы ушли в историю. Сейчас 
школа обогревается и эффек-
тивнее, и намного лучше.

— Денис Александро-

вич, может быть, не сов-

сем корректный вопрос: 

неужели нужно было 

ждать распоряжения пре-

зидента страны, чтобы 

решить острую проблему 

сельской школы?

— Скажу так: сняв вопрос 
по Победненской школе, мы, 
конечно же, не решили суще-
ствующей проблемы перево-
да на газовое топливо котель-
ных, работающих на твёрдом 
топливе или на электричест-
ве, а также отапливаемых от 
ТЭЦ.

— Таких котельных по 

области ещё много?

— Достаточно много. А ес-
ли говорить о ситуации с По-
бедненской школой, то, не со-
бираясь никого выгораживать, 
замечу лишь, что на возведе-
ние газовой котельной попро-
сту не было средств. Привле-
чением средств спонсоров 
или инвесторов там, похоже, 
никто не занимался.

— Денис Александро-

вич, ещё одна непростая 

тема — состояние дорог. 

Оно, мягко говоря, не со-

ответствует современ-

ным требованиям. Хотя, 

справедливости ради, 

надо заметить, что в пос-

леднее время автомоби-

листы уже не так азартно 

кроют орловские дороги. 

Действительно, по об-

ластному центру можно 

проехать, не опасаясь 

повредить автомобиль.

— В прошлом году дорож-
никами была проделана боль-
шая работа, особенно в Орле. 
Только область в прошлом го-
ду выделила на дорожные ра-
боты 70 миллионов рублей, 
свою посильную лепту внёс и 
Орёл. Нам удалось основные 
магистрали привести в нор-
мативное состояние. Где-то 
был выполнен капитальный 
ремонт, где-то текущий.

— Сейчас основной по-

ток жалоб по поводу до-

рог, надо полагать, свя-

зан с тем, что их не уби-

рают как следует. Навер-

ное, администрация Ор-

ла понадеялась на оче-

редную сиротскую зи-

му — с лужами под нога-

ми, а тут снегопад…

— На самом деле это боль-
шая проблема. Конечно, мож-
но говорить о ненормативном 
количестве осадков, о том, что 
за десять дней был потрачен 
запас ГСМ и пескосоляной 
смеси, но, на мой взгляд, му-
ниципалитет просто не был 
готов к организации чёткой 
работы в экстремальных по-
годных условиях.

— А может, виноват де-

фицит специальной сне-

гоуборочной техники?

— Количество имеющейся 
у спецавтобазы техники недо-
тягивает до норматива, но ор-
ганизационные пробелы го-
раздо ощутимее. Нам в экс-
тренном порядке удалось при-
влечь к приведению улиц го-
рода в порядок все организа-
ции, имеющие технику, спо-
собную убирать дороги. Это и 
«Орёлавтодор», и «Дормаш», 
и «Орлэкс», и «Орёлгосзаказ-
чик», и другие орловские 
предприятия и организации. 
Этот опыт будем использо-
вать и дальше. Кроме того, за 
деятельностью спецавтобазы 
теперь установлен персональ-
ный контроль: определён спе-
циальный человек в ранге за-
местителя руководителя де-
партамента строительства, 
транспорта и ЖКХ.

— А как вам почин ис-

полняющего обязанно-

сти мэра Орла Ерёмина, 

призвавшего горожан 

взяться за лопаты?

— Люди занимаются обще-
ственно полезным трудом раз 
в году — во время весеннего 
экологического субботника, и 
других вариантов я не вижу. 
Основная масса орловцев и 
так трудится на благо города 
на своих рабочих местах, от-
числяя налоги, — эти деньги и 
должны идти на уборку улиц 
города.

— Проблем в жилищно-

коммунальном комплек-

се не счесть — взять хо-

тя бы ситуацию с опла-

т о й  з а  п о т р е б л е н и е 

электроэнергии в ме-

стах общего пользова-

ния: сколько здесь было 

поломано копий, потра-

чено нервов…

— В городе Орле, думаю, 
эта проблема уже потеряла 
свою остроту. Сейчас управ-
ляющие компании более от-
ветственно подходят к расчё-
там потреблённой в местах 
общего пользования электро-
энергии. Жители информиру-
ются о схеме расчёта. Пресе-
чены приписки. Действуют 
специальные рабочая группа 
и комиссия. И жалоб по этому 
поводу стало намного мень-
ше, чем прежде.

Однако на первый план вы-
шла другая проблема, связан-
ная с деятельностью управля-
ющих компаний. Основной 
вопрос — непрозрачные схе-
мы сбора с населения плате-
жей за жилищно-коммуналь-
ные услуги. Были неоднократ-
ные неудачные попытки со-
здания единых расчётных кас-
совых центров, и сейчас каж-
дая управляющая компания 
отрабатывает этот вопрос са-
ма. И возникает масса слож-
ностей. Я считаю, управляю-
щие компании должны зани-
маться исключительно свои-
ми уставными функциями — 
заниматься внутридомовым 
ремонтом и т.д. Сбор же пла-
тежей — дело отдельное и аб-
солютно прозрачное, причём 
обязательно с участием госу-
дарства. Мы обязательно к 
этому придём. Я планирую 
предложить администрации 
города и губернатору области 
решение этой актуальной про-
блемы. Главная идея в том, 
чтобы подобная служба была 
создана при многофункцио-
нальном центре предоставле-
ния государственных услуг на-
селению: всё в электронном 
виде, прозрачно, доступно, 
любой человек зашёл, пос-
мотрел, откуда что берётся, 
как ведётся расчёт.

— Это очень далёкая 

перспектива?

— В соответствии с поруче-
нием губернатора многофунк-
циональный центр предостав-
ления госуслуг населению мы 
должны открыть уже в этом го-
ду. Как известно, всё это де-
лается в рамках исполнения 
поручений Президента РФ и 
решений Правительства Рос-
сии по переводу государст-
венных услуг в электронный 
формат. Такой центр будет 
предоставлять посетителям 
широкие возможности по по-
лучению услуг как предостав-
ляемых федеральными орга-
нами власти, так и органами 
власти субъекта. В перспекти-
ве это и муниципальные услу-
ги. Кстати, такие центры уже 
работают в ряде российских 
регионов. Недавно, например, 
открылся в Липецке.

— А расчёт и оплату ком-

м у н а л ь н ы х  п л а т е ж е й 

можно будет запустить 

через такой центр?

— Коммунальные платежи 
не входят в перечень госуслуг. 
Но мы планируем ввести их 
туда, интегрировав расчётно-
кассовый центр в многофунк-
циональный.

— Нельзя не заметить, 

что все усилия власти на-

правлены на то, чтобы 

поводов для недоволь-

ства, для негативных на-

строений орловцев было 

как можно меньше.

— Я как раз хочу подчерк-
нуть, что работу команды гу-
бернатора Александра Петро-
вича Козлова, работу област-
ного правительства, в том чис-
ле и нашего блока инфра-
структуры, будут оценивать 
только жители нашей области. 
В этом году мы постараемся 
сосредоточиться на выявлен-
ных болевых точках, а также 
будем стараться более опера-
тивно реагировать на все воз-
никающие проблемные ситуа-
ции.

Есть чётко выстроенная 
вертикаль власти — губерна-
тор области, аппарат губерна-
тора, главы муниципалитетов. 
И вся эта вертикаль работает 
для одного — для того, чтобы 
повышалось благополучие жи-
телей нашей области, чтобы 
даже во время кризиса они не 
теряли уверенности в за-
втрашнем дне.

Николай СОЛОПЕНКО.

На 12-м спецучастке дли-
ной 476 км, который начался в 
Сан-Хуане, а завершился в 
Сан-Рафаэле, Чагин, устано-
вивший новый рекорд по коли-
честву побед на этапах «Дака-
ра» (56), на финише выиграл у 
Кабирова минуту и 20 секунд. 
Сначала Кабиров владел пре-
имуществом, но во второй по-
ловине этапа пятикратный по-
бедитель «Дакара» вырвался 
вперед и не уступил до оконча-
ния спецучастка.

Выиграв 10-й этап, Влади-
мир Чагин стал новым ре-
кордсменом знаменитого 
ралли-рейда по общему ко-
личеству побед.

Третьим на этапе пришел 
также российский экипаж, ко-
торый возглавляет Ильгизар 
Мардеев (отставание 19 минут 

40 секунд). Главный конкурент 
«КамАЗ-Мастера» — голлан-
дец Марсел ван Влит — на 
«Жинафе» приехал лишь пя-
тым, проиграв Чагину более 54 
минут. В общем зачете Каби-
ров уступает Чагину 1 час 13 
минут и 43 секунды, а ван Влит 
по-прежнему идет третьим, 
однако разрыв между голланд-
цем и россиянином вырос до 
10 часов 16 минут.

Созданные ими человеко-
подобные роботы одинаково 
лихо исполняют как народ-
ные — русские, башкирские и 
даже африканские, так и эст-
радные танцы. К новогодним 
праздникам танцевальную 
группу нарядили в празднич-
ные костюмы, которые спе-
циально сшили в ателье.

Танцевать маленькие че-
ловечки научились благодаря 
специальным компьютерным 
программам, которые пишут 
для них студенты, а некото-
рые танцы ставили даже про-
фессиональные хореографы. 
Они показывали движения, а 
ребята старались повторить 
их в движениях роботов.

Танцующих роботов уже 

оценили специалисты в Мос-
кве, Санкт-Петербурге и Но-
восибирске. Они участвовали 
в чемпионате России по тан-
цам андроидных роботов, где 
танцевальная группа Ильми-
ры Шарафутдиновой заняла 
второе место, а дуэт Артура 
Вильданова — третье.

Помимо танцев андроид-
ные роботы умеют еще и сра-
жаться. Это тоже весьма увле-
кательное зрелище. Уфимский 
киборг участвовал в 2007 году 
в чемпионате России по боям 
андроидных роботов в Москве 
и принес своему автору Эль-
виру Исмагилову чистую побе-
ду. В жестком сражении его 
робот даже оторвал сопернику 
руку.

Вертикаль ответственности
АКТУАЛЬНО

Промелькнувшее в конце минувшего 

года в СМИ сообщение встревожило. 

Речь шла о том, что некоторые 

регионы рискуют провалить целевые 

программы по капитальному 

ремонту многоквартирных 

домов и расселению граждан из 

аварийного жилищного фонда. Как 

показали подведённые Фондом 

содействия реформированию ЖКХ 

предварительные итоги, из 83 

регионов-участников проблемы есть 

почти у половины.

Абсолютный аутсайдер по 

капремонту — Мурманская область, 

которая смогла осилить всего 10 

процентов из намеченного объёма: 

из 210 домов привели в порядок 22.

Как отмечалось, не совсем гладко 

идут дела с капремонтом и в таких 

регионах, как Брянская, Тверская и 

Орловская области.

А ведь по условиям Фонда 

содействия реформированию 

ЖКХ, регионы, не справившиеся 

со своими обязательствами по 

реализации программ капитального 

ремонта жилищного фонда и 

переселения граждан из аварийных 

домов, должны вернуть неосвоенные 

деньги.

Сообщалось также, что в 2010 

году регионы получат из Фонда 

содействия реформированию 

ЖКХ на 22 миллиарда больше, чем 

планировалось, — 87 миллиардов 

рублей. Кроме того, государством 

было обещано дополнительно 

выделить фонду 15 миллиардов 

рублей бюджетных средств. И, как 

подчёркивалось, в первую очередь 

«внеплановые» деньги пойдут 

тем регионам, где программы по 

капремонту и переселению из 

аварийного жилья выполнялись 

особенно успешно.

Необходимы были обстоятельные 

комментарии по этому поводу, и 

мы отправились к заместителю 

председателя правительства 

Орловской области, руководителю 

блока инфраструктуры Д.А. Орлову. 

Но сначала мы попросили Дениса 

Александровича дать общую оценку 

ушедшего и весьма непростого — 

кризисного 2009 года.

РОССИЯ СЕГОДНЯ

По материалам информагентств 

подготовил Виктор ЧАРПО.

«Мы успеем быстро и адек-
ватно ответить», — приводит 
«Интерфакс» слова генерала. 
Остапенко также заверил, что 
военные усилят контроль на 
«ракетоопасных направлени-
ях» благодаря новым радарам. 
Станции на Кубани и в Ленин-
градской области должны на-
чать функционирование в пол-
ном объеме уже в 2010 году.

Командующий космичес-
кими войсками напомнил, что 
РЛС в Армавире была постав-
лена на опытно-боевое де-
журство еще в феврале 2009 
года. «Она успешно прикры-
вает сектор, который раньше 
прикрывали украинские стан-
ции, расположенные в Мука-
чево и Севастополе. Думаю, 
во второй половине 2010 го-
да станция будет поставлена 
на боевое дежурство. Ни се-
кунды в этом не сомнева-
юсь», — подчеркнул Олег Ос-
тапенко. Он уточнил, что обо-
рудование соответствует тре-
буемым показателям, а уро-
вень профессиональной под-
готовки офицеров дежурных 

смен позволяет обеспечить 
выполнение поставленных 
задач.

Генерал также указал, что 
северо-западное направле-
ние будет прикрываться ра-
даром в населенном пункте 
Лехтуси Ленинградской об-
ласти. В декабре 2009 года 
там был поставлен на дежур-
ство головной образец РЛС.

«Постановка на боевое де-
журство двух РЛС в Армавире 
и Лехтуси обеспечит России 
сплошной радиолокационный 
контроль на соответствующих 
ракетоопасных направлени-
ях», — цитирует «РИА Ново-
сти» заявление генерала.

Уже в январе в Минпром-
торге ждут предложений от 
к р у п н е й ш и х  р о с с и й с к и х 
фарм производителей по воз-
можностям размещения на 
своих площадках производ-
ства препаратов из перечня 
стратегически важных.

Об этом сообщил дирек-
тор профильного департа-
мента Минпромторга Сергей 
Цыб. Напомним, что в конце 
прошлого года Минздравсоц-
развития обнародовало пе-
речень из 57 лекарств, про-
изводство которых собствен-
ными силами (то есть на тер-
ритории России) определено 
в качестве стратегически 
важной задачи. Тогда же гла-
ва социального министер-
ства Татьяна Голикова подпи-
сала с ведущими фармпро-
изводителями соглашение, 
подтверждающее их готов-

ность производить эти пре-
параты.

Важно, что речь идет о раз-
мещении полного цикла про-
изводства, включая произ-
водство фармсубстанций (по 
сути, исходного сырья для 
изготовления лекарств). Се-
годня даже те препараты, что 
сходят с российских произ-
водственных линий, практи-
чески стопроцентно (за ис-
ключением нескольких пос-
ледних российских разрабо-
ток) делаются из импортных 
субстанций.

Задача, безусловно, ам-
бициозная и дорогостоя-
щая. Но государство готово 
форсировать создание мощ-
ной отечественной фармин-
дустрии, чтобы слезть с иг-
лы импорта.

Кое-что, кстати, уже сде-
лано. Так, готово предложе-
ние к ВЭБу, согласно которо-
му должно произойти сниже-
ние порога кредитования под 
инвестпроекты, связанные с 
развитием фармпроизвод-
ства, с нынешних 2 млрд. руб-
лей до (как обсуждаемый ва-
риант) 500 миллионов. Сни-
жен на 15 процентов и цено-
вой барьер для отечествен-
ных производителей при про-
ведении торгов.

Уфимские студенты научили 
роботов танцевать

Оригинальные концерты для воспитанников детских 

садов и школьников провели студенты Уфимского 

колледжа радиоэлектроники, которые третий год 

занимаются робототехникой.

Россияне опередили всех 
на 12-м этапе «Дакара-2010»

Экипажи команды «КамАЗ-Мастер» Владимира Чагина и 

Фирдауса Кабирова первыми пришли к финишу на 12-м 

этапе ралли-рейда «Дакар-2010», который проходит в 

эти дни в Чили и Аргентине, сообщается на 

официальном сайте соревнований.

Лекарство от импорта
В ближайшее время в России начнется производство 

стратегически важных препаратов с нуля.

Новейшая техника — 
для обороны России

Космические войска России контролируют планы других 

стран по выведению оружия на орбиту и готовы дать 

соответствующий ответ на данную угрозу. Такое заявление 

сделал командующий этим родом войск генерал-майор 

Олег Остапенко. Он также рассказал об укреплении 

противоракетной обороны России за счет введения в 

строй двух новейших радиолокационных станций.
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Б.М. Коновалов: «Строитель-
ство хирургического комплекса 
больницы Семашко находится под 
пристальным вниманием губерна-
тора области Александра Петрови-
ча Козлова. Было принято решение 
о том, что корпус должен быть до-
строен в ближайшее время. И мы 
постарались выполнить поставлен-
ную задачу. Во многом, конечно, 
благодаря привлечению средств из 
центра. На окончание строитель-
ства из федерального бюджета вы-
делено свыше 230 миллионов руб-
лей, деньги уже перечислены. Гу-
бернатор дал поручение — освоить 
их в кратчайшие сроки и незамед-
лительно приступать к монтажу ме-
дицинского оборудования. Хочу от-
метить, что это будет суперсовре-
менное дорогостоящее операци-
онное оборудование из Японии, 
Германии и Швеции. Его стоимость 
составит около миллиарда рублей. 
Если не возникнут какие-либо сбои 
с финансированием драгоценной 

начинки, то в 2010 году современ-
ный хирургический комплекс будет 
введен в эксплуатацию. Он займет 
25 тысяч квадратных метров и рас-
считан на 240 коек, пациенты будут 
размещаться в двух-, максимум 
трехместных палатах».

На строительной площадке так-
же побывал Геннадий Анатольевич 
Сафонов, генеральный директор 
ОАО «Орелагропромстрой», орга-
низации, которая непосредственно 
ведет строительство данного объ-
екта. О том, как идет работа на объ-
екте, нет ли сложностей, мы и 
спросили Геннадия Анатольевича.

Г.А. Сафонов: «Для нас очень 
важно участие в столь социально 
значимом объекте для города и об-
ласти. И мы понимаем всю ответст-
венность, возложенную на нашу 
организацию. Безусловно, мы бу-
дем делать все от нас зависящее, 
чтобы как можно быстрее завер-
шить все монтажно-строительные 
работы, проводимые на объекте — 

хирургическом корпусе больницы 
скорой медицинской помощи им. 
Н.А. Семашко. Тем более что для 
этого все есть. В первую очередь, 
обеспеченность финансовыми 
средствами. Ежедневно на объекте 
работают порядка 250 человек. 
Каждый месяц осваивается около 
60 миллионов рублей. Большое 
спасибо губернатору области Алек-
сандру Петровичу Козлову за ока-
занное доверие и привлечение 
«Орелагропромстроя» для работы 
на данном объекте. Для нашей ор-
ганизации, особенно в такое слож-
ное время, такие проекты помога-
ют выстоять, дают возможность со-
хранять рабочие места и достой-
ную заработную плату».

Мы попросили прокомментиро-
вать ход строительства хирурги-
ческого корпуса и начальника му-
ниципального унитарного пред-
приятия «Управление капитального 
строительства г. Орла» Василия 
Николаевича Старцева.

В.Н. Старцев: «Объект для горо-
да очень важный. Мы рады, что в 
строительстве хирургического кор-
пуса наконец-то началась активная 
фаза, работа находится на заверша-
ющем этапе. Мы довольны работой 
строителей. Все идет по плану. И мы 
надеемся, что в течение трех меся-
цев, к майским праздникам, монтаж-
но-строительные работы на данном 
объекте будут завершены».

С. ПЕТРОВ.

Фото Вячеслава МИТРОХИНА.

Серьёзное финансирование было направлено на 
приобретение современного медицинского оборудо-
вания. Причем внимание было уделено не только ста-
ционарам и поликлиникам областного центра, но и 
лечебным учреждениям районных центров.

Ещё год назад мы удивлялись рассказам француз-
ских медиков о том, что у них даже клиника небольшо-
го городка имеет свой томограф. Теперь и некоторые 
наши райцентры могут похвалиться тем же.

Ливенская и Мценская районные больницы полу-
чили томографы в прошлом году. Современная ап-
паратура стоимостью более 35 миллионов рублей 
предназначена для диагностики ранних форм сосу-
дистых заболеваний головного мозга. С помощью 
этой аппаратуры можно определить, какой вид ин-
сульта случился у пациента. А верный и оператив-
ный диагноз — это шанс на полное избавление от 
последствий инсульта. Сейчас идёт работа по под-
готовке помещения и монтажу оборудования. Также 
новый томограф получила городская больница ско-
рой помощи имени Семашко в Орле.

В конце прошлого года в Орловскую областную боль-
ницу поступил современный компьютерный томограф 
американского производства стоимостью около 30 мил-
лионов рублей, аналогов которому в России ещё нет. 
Новый томограф имеет уменьшенную дозу облучения и 
позволяет использовать объемное сканирование.

Уникальное по своим техническим характеристи-
кам оборудование наша область получила первой. 
Это произошло благодаря тому, что наш регион во-
шел в федеральную программу по профилактике и ле-
чению сосудистых заболеваний. Участие в этом феде-
ральном проекте и многих других проектах стало воз-
можно только в результате активных действий област-
ной власти и, конечно, правильного проектирования 
развития здравоохранения в будущем. Новые томог-
рафы поступили в орловские стационары по заклю-
ченному соглашению между Министерством здраво-
охранения и социального развития Российской Феде-
рации и правительством Орловской области.

Благодаря участию нашей области в программе по 
лечению больных сердечно-сосудистыми заболева-
ниями в Орловской областной клинической больнице 
в конце прошлого года начал работу региональный 
сосудистый центр.

Такие же первичные центры создаются на базе Ли-
венской, Мценской районных больниц, городской 
больницы имени Семашко в Орле. Это значит, что па-
циентам с геморрагическим инсультом можно будет 
оказывать экстренную помощь на более высоком 
уровне и в ранние сроки.

Орловская область вошла в федеральную програм-

му развития службы крови. В рамках данной програм-
мы для Орловской станции переливания крови было 
выделено более 71 миллиона рублей из федерально-
го бюджета.

От правильной организации работы службы крови 
напрямую зависит спасение человеческих жизней. И 
администрация Орловской области это хорошо пони-
мает, в связи с чем из областного бюджета тоже были 
выделены средства в размере более 55 миллионов 
рублей. На эти деньги приобретено новое оборудова-
ние: две установки для замораживания плазмы крови, 
автоматизированный комплекс для иммунологичес-
ких исследований, медицинский холодильник для хра-
нения крови и вакцин, несколько комплектов донорс-
ких кресел, мобильный пункт заготовки крови и другая 
современная и необходимая аппаратура.

Сегодня наша станция переливания крови практи-
чески полностью оснащена. Здесь есть где хранить 
запасы крови, производить её карантинизацию, обес-
печивая полную безопасность донорской крови.

В рамках федеральной программы приобретена 
передвижная станция переливания крови. Это позво-
лит увеличить количество выездов бригад в сельскую 
местность и соответственно увеличить запасы донор-
ской крови, которая нужна каждый день. В прошед-
шем году станцией переливания крови было органи-
зовано более 30 выездов, из них подавляющее боль-
шинство в сельскую местность.

Финансирование Орловской службы крови соглас-
но федеральной программе дало ощутимую возмож-
ность поднять заготовку донорской крови на более 
высокий уровень.

Один известный врач как-то сказал: «Здоровье на-
ции — это когда все здоровы». Конечно, это идеаль-
ный, хоть и фантастический вариант, но как хочется, 
чтобы наше здравоохранение к нему стремилось. Но-
вые проекты, новые программы — федеральные, ре-
гиональные, областные, городские — подтверждают 
это благородное стремление.

На расширенном совещании 11 января губернатор 
Орловской области А.П. Козлов сказал, что в насту-
пившем году всем подразделениям исполнительной 
власти, занятым в работе с федеральным центром, 
необходимо активизировать свою деятельность, в том 
числе и участие в федеральных программах.

Новая команда областной власти работает на Ор-
ловщине почти год. Отрадно, что их работа началась 
не с «революционных преобразований», сметающих 
всё на своём пути, а с нормальной, чёткой, толковой 
деятельности, положительные результаты которой 
очевидны.

Ирина ПОЧИТАЛИНА.

Строительство хирургического комплекса больницы 

скорой медицинской помощи им. Н.А. Семашко в Орле 

близится к завершающему этапу. Работы на социально 

значимом объекте взяты под личный контроль 

губернатора области А.П. Козлова.

Мы встретились с первым заместителем губернатора 

области Борисом Михайловичем Коноваловым, чтобы 

узнать, как удалось оживить долгострой, что сегодня 

происходит на объекте и в какие сроки орловцы могут 

ожидать открытие нового корпуса лечебного 

учреждения.

Хирургический комплекс 
больницы им. Н.А. Семашко:
строительство на завершающем этапе

Для здоровья нации
Сегодня российское здравоохранение чаще ругают, чем хвалят. И не без причин. 

Но что бы ни говорили, как бы ни критиковали, а нельзя не заметить того факта, что 

в последние годы в развитие медицины вложено столько средств, сколько она 

не видела уже очень давно.

Оснащению лечебно-профилактических учреждений Орловщины в прошедшем 

году было уделено первоочередное внимание. И в этом немалая заслуга 

слаженной работы Орловской областной администрации. Только её активная 

позиция позволила привлечь федеральные средства для решения важнейших 

проблем здравоохранения.

— Владыка, сегодня право-

славная церковь является 

одним из тех социальных ин-

ститутов, которые пользу-

ются наибольшим доверием 

граждан. Вы как глава епар-

хии принимаете самое ак-

тивное участие в обществен-

ной жизни нашего региона. 

А как складываются ваши 

взаимоотношения со свет-

ской властью области?

— Каждый священ-
ник обязан творить де-
ла апостолов, нести 
весть о Христе. И любое 
наше явление в рясе в 
любом сегменте наше-
го общества имеет, в 
первую очередь, одну 
главную цель — пропо-
в е д ь  п р а в о с л а в и я , 
христианства, истинной 
веры, спасительной ве-
ры для всех людей. Как 
это делали апостолы, 
посланники апосто-
лов — мужи апостоль-
ские, миссионеры-про-
поведники, которые не 
стыдились становиться 
перед царями, воина-
ми, перед падшими, пе-
ред богатыми и нищи-
ми, перед язычниками и 
перед подобными себе 
святыми и говорить о 
Христе. И в наши дни 
государством управля-
ют люди, облеченные 
властью, и наша глав-
ная задача, в том числе 
и моя, — идти с любо-
вью и с глубоким уваже-
нием к власть предер-
жащим. Ни один чело-
век, даже в самой ма-
ленькой должности, не 
сам по себе ее занима-
ет: попускает Бог зло-
му — видимо, общество 
этого заслуживает — 
или благословляет Бог 
доброго управлять го-
сударством.

Здесь, на Орловщине, я встре-
тил удивительных людей: самого 
губернатора Александра Петро-
вича Козлова и многих-многих его 
помощников, всю его команду — 
с ними хорошо работать. Тем бо-
лее что, молясь за власть, молясь 
за законность, мы обязаны ее 
поддерживать и учить людей за-
конопослушанию, уважению вла-
сти, уважению тех людей, кото-
рые у власти, и гасить всякую не-
приязнь и всякую злобу. Это наша 
гражданская позиция. И там, где 
власти благоразумны, почему за 
них не молиться и не поддержи-
вать, когда они работают для на-
рода, для счастья народа, для 
спокойствия народа, для его про-
стой человеческой сытости, когда 
они не разрушают? Но даже когда 
разрушали, Церковь шла и со-
трудничала с ними, своим приме-
ром призывая к благоразумию. И 
это удавалось. И нынешний пат-
риарх, и ушедший патриарх Алек-
сий очень много сделали в то вре-
мя, когда у Белого дома взрыва-
лись снаряды. И будет время, ког-
да будет все раскрыто, и будет 
ясно, почему тогда не случилось 
страшного гражданского кровоп-
ролития. Это главная наша цель — 
как умеем, сеять мир.

От власти нам ничего не нужно 
кроме понимания наших добрых 
намерений. И хотелось бы, чтобы 
каждый из них как православный 
человек просветился духом Хри-
ста, верой в Христа и жертвенно 
служил своему Отечеству.

А встречаться с губернатором, 
с руководством области, связы-
ваться по телефону приходится 
каждый день — надо решать и бы-
товые, и общественные церков-
ные вопросы, надо вступать в 
диалог. И пока, слава Богу, в Орле 
и в Орловской области есть пони-
мание. Мы ведь ничего не просим 
для себя лично — народная лю-
бовь с нами, как и критика народ-
ная — это нужно для Церкви: пра-
вославный детский сад, гимна-
зия, помощь бедным и престаре-
лым, передача Церкви храмов — 
это святое дело, и я должен этим 

заниматься. А сейчас будут при-
ниматься новые законы, и нам 
придется еще теснее работать с 
властями, чтобы не вызвать ника-
кого трения, напряжения в обще-
стве. То есть работать ради спо-
койствия всего общества.

— Вы сейчас упомянули о 

православной гимназии. В 

нашем регионе это фактиче-

ски единственное учебное 

заведение, где детям дают 

образование, базирующее-

ся на православной тради-

ции. Между тем в последнее 

время в обществе активно 

обсуждается вопрос о пре-

подавании в школах такого 

предмета, как основы пра-

вославной культуры. Многие 

убеждены, что такой пред-

мет нужен, другие считают, 

что преподавание основ 

православной культуры в об-

щеобразовательных заве-

дениях будет ущемлять чьи-

то права. Ваша позиция из-

вестна: подобный предмет 

необходим. Почему? И поче-

му, на ваш взгляд, мы так 

долго идем к решению этого 

вопроса?

— Во-первых, граждане Россий-
ской Федерации всех возрастов, 
кроме тех, кто сохранил традиции 
и веру православную, практически 
безграмотны и невежественны в 
вопросах веры и религии (речь не 
идет о верующих других конфес-
сий. — Прим. ред.). Маленького 
человечка, как только он родился, 
надо на руках нести в храм: он дол-
жен видеть и слышать, понимать 
красоту Божьего мира, стремиться 
беречь его и уметь воспитывать са-
мого себя гражданином Неба, 
гражданином государства, граж-
данином Земли.

Второе. В наше время на Рос-
сию обрушился шквал сектант-
ской лжи, которую распространя-
ют у нас специально, чтобы раст-
левать наш народ духовно. Воз-
никают совершенно невиданные 
и неслыханные секты! Может 
быть, этого можно было бы со-
вершенно избежать, если бы на-
ши дети, молодежь, да и старики 
знали историю религии. Историю 
верований в нашей стране, веро-
ваний россиян, русских. Если бы 
знали истоки православия. Вот 
для чего Святейший Патриарх Ки-
рилл бьется уже много лет, чтобы 
приняли закон о преподавании 
такого предмета. Не обучать де-
тей религии и молитвам, а обу-
чать истории — вот какая стоит 
цель.

— То есть это не Закон Бо-

жий, которому учили в шко-

лах до революции?

— Нет. Закон Божий мы не мо-
жем предложить преподавать — у 
нас многоконфессиональная 
страна, есть и атеисты. А вот ис-
тория должна быть — история 
православия, со всеми источни-
ками. А чтобы веровать — для это-
го есть храмы, есть священники, 
идти надо к ним, они все объяс-

нят. Но в то же время преподава-
ние такого предмета — это и 
дверь к вере, к религии, к разуму, 
дверь к высокой нравственности, 
к высокой культуре человеческого 
общения, жизни, существования 
в большом обществе нашей стра-
ны. Без этого мы не сможем. При 
всех наших трудностях Россия 
все равно является светочем про-
свещения, образованности — 
гражданской, научной, не говоря 
уже о православии. Поэтому я 
всей душой за то, чтобы научить 
людей понимать свою религию.

А те, кто выступает против, это 
представители тех обществ, кото-
рые ненавидят Россию, хотят ее 
уничтожить, превратить людей в 
рабов страстей, видимо, пресле-
дуя какие-то особые, страшные 
идеологические цели по уничтоже-
нию народа — в духовном, нравст-
венном, а потом и в физическом 
ключе. Это видно невооруженным 
глазом. И сегодня те, кто уже зара-
жен сектами, есть и среди педаго-
гов, и среди врачей, и среди работ-
ников социально-культурной сфе-
ры, они есть среди руководителей 
районов, областей, городов. Они 
скрывают, что принадлежат к той 
или иной секте, а сами продолжа-
ют делать свое дело. Бывает так: 
учитель, который должен препода-
вать историю, дает 10 минут исто-
рии, а 35 — проповедь секты. Это 
недопустимо! Но как только захо-
дит речь о православии, о спасе-
нии народа — тут же кричат: «Рус-
ский национализм!». Да нет ника-
кого национализма. Есть желание, 
чтобы наши дети, как греческие, 
сербские, кипрские, знали исто-
рию своей религии, знали право-
славную культуру! Та же маленькая 
Албания возродила православную 
церковь. Там же все было задуше-
но! Они вообще из небытия вышли! 
И вот этот маленький народ возро-
дил Албанскую православную цер-
ковь. И что удивительно: они берут 
наши — русские — музыкальные 
духовные произведения, перекла-
дывают их и поют в своих храмах!

А мы такая страна, которая 
должна защищать свою идеоло-
гию, и мы должны это понимать. 

Эта необходимость назрела давно, 
и прямо сейчас, немедленно эту 
задачу нужно решать. Просвещать 
народ знаниями о вере, о религии.

— Недавно в одном изда-

нии была опубликована ста-

тья, где рассказывалось о 

том, что в США по соображе-

ниям «политкорректности» 

во время массовых празд-

ничных мероприятий на Рож-

дество запрещено называть 

елку Рождественской, а вме-

сто традиционного пожела-

ния «Веселого Рождества!» 

на уличных растяжках и бан-

нерах теперь пишут «Счаст-

ливых праздников!» — якобы 

для того, чтобы не обидеть 

представителей других кон-

фессий. Как вы относитесь к 

такой «политкорректности»?

— Антихрист, враг рода чело-
веческого, действует с сотворе-
ния мира. Для христиан это не пу-

стой звук. Это не 
н а р и ц а т е л ь н о е 
имя — это практи-
ческое действие 
людей против Бога 
за определенные 
человеческие бла-
га, которые пред-
полагают смерть 
многих миллионов 
людей и выживание 
какого-либо одного 
народа или одной 
группы. Это делают 
те люди, которые 
всегда стремились 
создать новый по-
рядок, — и они его 
создают. Мы с вами 
это видим воочию. 
Америка — страна 
многоконфессио-
нальная. Но она в 
руках этих сил. Сей-
час центр всех ок-
культных действий, 
всей оккультной 
философии нахо-
дится в Соединен-
ных Штатах. Там, 
например, могут 
прекрасными крас-
ками на асфальте 
нарисовать образ 
Богоматери и тут 
же написать, что 
это место для выгу-
ла собак. Но мы 
знаем, что Бог по-
ругаем не бывает и 
Господь не бывает 
победим.

Самое страшное, что и у нас 
случается, что забывают на той 
же растяжке «С Рождеством!» на-
писать «Христовым».

Общество, людей готовят к но-
вым, определенным условиям су-
ществования в определенном 
рабском состоянии души и тела, 
при этом по согласию самого че-
ловека. Для этого будут исполь-
зоваться новейшие технологии — 
и христианство здесь поперек 
горла. А Россия с ее богатствами, 
с ее народом, с ее традициями,  
— конечно, лакомый кусочек. По-
этому это насаждается и у нас.

Америку же можно только пожа-
леть, пожалеть верующих — и като-
лики, и православные там очень 
встревожены. Но слава Богу, в Рос-
сии разум пока еще преобладает. 
Потом, мы преимущественно стра-
на христианско-исламская. И ис-
лам традиционно консервативен 
по-хорошему, как и православные. 
Поэтому, я думаю, у нас такое если 
и возможно, то не скоро, если, ко-
нечно, мы сами своими руками не 
уничтожим свою духовность.

— Что бы вы, владыка, по-

желали читателям нашей га-

зеты?

— Я желаю вашим читателям 
быть мудрыми. А мудрость заклю-
чается в спокойном восприятии 
всего происходящего вокруг каж-
дого из нас. Не поддаваться тому, 
что блестит, наркотическому аро-
мату лжи, чтобы потом горько не 
сожалеть или не погибнуть. Долж-
на быть российская, славянская, 
в конце концов, православная, чи-
сто человеческая интуиция на 
добро и зло. Вот этого я всем же-
лаю.

Беседовала 

Татьяна ФИЛЁВА.

От редакции. 19 января пра-
вославные отмечают один из ве-
ликих христианских праздни-
ков — Крещение Господне. О том, 
каково значение этого праздника 
для верующих, для православной 
церкви, — наша следующая бесе-
да с архиепископом Пантелеимо-
ном. Читайте в номере «Орлов-
ской правды» 19 января.

Архиепископ Пантелеимон:

«Как умеем, сеем мир»
Двенадцать дней от Рождества до Крещения Господня Русская 

православная церковь отмечает как Святые дни, в народе их называют 

Святками. В православной традиции Святки — это прежде всего период 

духовной радости, наиболее интенсивной духовной жизни. Церковь 

призывает верующих проводить Святые дни во взаимной любви и 

согласии, помогать ближним, совершать дела милосердия. В один из 

таких святочных дней, накануне Крещения, состоялась наша встреча с 

архиепископом Орловским и Ливенским Пантелеимоном. Наш разговор 

шел о роли Церкви в жизни общества, о христианском патриотизме, о 

возвращении к православным традициям, о служении Богу и людям.



6 16 января 2010 г.

www.orp.orel.ru    orp@rekom.ru ОРЛОВСКАЯ ПРАВДА

Что ж, напомним о событиях на-
чала 2006 года, когда все меньше 
оставалось времени до первых вы-
боров мэра г. Орла прямым голо-
сованием из нескольких кандида-
тов. Так же, как и сейчас, многие 
горожане находили в своих почто-
вых  ящиках выпуски газеты «Ор-
ловская искра», отпечатанные ог-
ромными тиражами,  с настойчи-
выми подсказками, за кого нужно 
голосовать. А главным героем ее 
публикаций тогда был кандидат на 
этот пост, сын бывшего первого 
секретаря Орловского горкома 
КПСС Александр Касьянов. Пла-
менная «Искра» горячо, напористо 
преподносила его горожанам как 
талантливого менеджера, знающе-
го, как решать проблемы ЖКХ и 
другие вопросы городского хозяй-
ства, способного отстоять интере-
сы простых людей, бороться со 
злом. Герой, да и только. В предвы-
борных листовках светлый образ 
А.А. Касьянова рисовался на фоне  
участия  в строительстве крупных 
орловских заводов, работы в дру-
гих регионах.  

«Александр, чем ты сможешь 
помочь моим землякам?» —  заду-
шевно спрашивал Касьянова на 
первой странице газеты «Орловс-
кая искра» Геннадий Зюганов.  Ря-
дом с портретом Геннадия Андрее-
вича был опубликован портрет 
А.А. Касьянова с гордым ответом: 
«Я сделаю Орел городом равных 
возможностей». Здесь же были из-
ложены пункты из программы это-
го кандидата в мэры. «Пять квар-
тир с каждой многоэтажки — на со-
циальное жилье. Каждый четвер-
тый рубль, который тратится на 
коммунальные услуги, останется в 
семейном бюджете». (Пусть горо-
жане сравнят эти обещания с тем, 
что сейчас реально имеет место).

Но действительно ли Александр 
Касьянов был таким,  каким его 
преподносили в листовках, пред-
выборных публикациях? Горожане 
имели право на получение всесто-
ронней информации о кандидате в 
мэры.  Мы узнали, например, что 
многие строители «Орелстроя», где 
раньше работал на руководящих 
должностях А.А. Касьянов, вспоми-
нали его совсем не добрыми сло-
вами. В частности, бригадир цеха 
столяров ООО «Пром стройдеталь» 
заслуженный строитель России 
А.М. Быков, с которым я тогда 
встретилась, не мог простить Алек-
сандру Касьянову разрушенного 
лесопильного комплекса. 

2 марта  2006 года, накануне вы-
боров мэра, в публикации «Комму-
нист» бизнес-класса» наша газета 
сообщила читателям о ставших 
нам известными фактах работы 

А.А. Касьянова на посту генераль-
ного директора ОАО «Орелстрой». 
При нем эта крупная строительная 
организация начала рассыпаться 
на части, терять свои позиции. В 
2002 году, в первой половине  ко-
торого  он был еще генеральным 
директором, «Орелстрой» постро-
ил всего два жилых дома. Один, 
элитный, для избранных, — в пре-
стижном местечке Орла (кстати, 
сам Касьянов приобрел в нем квар-
тиру удивительно задёшево). Вто-
рой дом, попроще, — в Ливнах. В 
этой публикации мы предупредили 
читателей, что вряд ли Александр 
Касьянов сможет решить острые 
проблемы города, если не смог ре-
шить вопросы гораздо меньшего 
по масштабам «Орелстроя».

Сообщили мы и о том, что 19 ян-
варя 2006 года прокурором г. Но-
вочебоксарска в отношении руко-
водителя ОАО «Новочебоксарский 
домостроительный комбинат» 
А.А. Касьянова было возбуждено 
уголовное дело по статье 199.2 УК 
РФ по факту сокрытия в период с 
1 января по 4 июля 2005 года де-
нежных средств этого комбината, 
за счет которых должно быть про-
изведено взыскание недоимки по 
налогам и сборам в крупном раз-
мере. В публикации «Коммунист» 
бизнес-класса» мы задали вопрос:  
не грозит ли всему Орлу  примене-
ние «новочебоксарского опыта» и 
«опыта» по развалу лесопильного 
производства? 

Но, к сожалению,  нам, судя по 
итогам выборов,  тогда не повери-
ли. А.А. Касьянов стал мэром г. Ор-
ла.  Можно представить, какая эй-
фория царила в его выборном шта-
бе после известия о подсчете го-
лосов избирателей. И хотя за Кась-
янова тогда проголосовали только 
35 тысяч человек из 122 тысяч про-
голосовавших (а всего в списки из-
бирателей были внесены 258,6 ты-
сячи горожан), его советники и 
ближайшие помощники величали 
теперь Александра Александрови-
ча, в том числе и на страницах «Ор-
ловской искры», не иначе как все-
народно избранный мэр.  

Его свита продолжала ударно 
трудиться над совершенствовани-
ем  его привлекательного образа в 
глазах горожан. Мэр г. Орла в при-
сутствии приглашенных журнали-
стов даже прыгнул с парашютом, 
что, наверное, должно было под-
черкнуть его мужество и высоту 
помыслов.  Обращение Касьянова 
в суд с иском на публикацию в на-
шей газете «Коммунист» бизнес-
класса» было очень похожим на 
еще одну его попытку поднять свой  
имидж и заодно наказать газету и 
журналиста, посмевших сообщить 

о нем факты, которые ему непри-
ятны. 

О значении, которое придавали 
этому судебному разбирательству 
мэр и его советники, говорило хотя 
бы то, что интересы Касьянова за-
щищали сразу два опытных адвока-

та. Эти представительницы истца 
взволнованно и строго говорили в 
суде, что всё не так, как сказано в 
этом материале, и  советовали мне 
писать о хороших делах мэра, каких 
уже много.  Конечно же, мы не при-
знали иск Касьянова, который оце-
нил якобы нанесенный ему публи-
кацией «Коммунист» бизнес-клас-
са» моральный ущерб суммой 300 
тысяч рублей. Для мэра был очень 
важен выигрыш. Поэтому судебное 
разбирательство было довольно 
долгим и мучительным. Закончи-
лось оно тем, что  Александр Касья-
нов желанных денег  с «Орловской 
правды» и с меня как автора статьи 
не получил. Нам удалось в суде от-
стоять свою правоту практически 
по  всем приведенным в этой статье 
фактам, за исключением одного 
пункта, который касался роли 
А.А. Касьянова в улучшении жилищ-
ных условий дочери своего друга, 
зам. генерального директора 
«Орелстроя». Но факт остается фак-
том: Александр Касьянов своим до-
полнительным соглашением изме-
нил тогда договор  долевого уча-
стия о строительстве шикарной 
квартиры для этой девушки в инте-
ресах ее семьи. Впрочем, это мерк-
нет на фоне других приведенных в 
публикации «Коммунист» бизнес-
класса» сведений, в том числе о ра-
боте Касьянова в Новочебоксарске. 
О том, как мэр судился с нашей га-
зетой и что из этого вышло, мы под-
робно сообщали  в материалах «Не-
прикасаемый мэр?» от 7 октября 
2006 г.  и «Сколько стоит достоин-
ство мэра?» от 10 марта 2007 года.

Не выкинуть из истории и того, 
как ближайшие помощники и со-
ветники Александра Касьянова са-

мозабвенно продолжали лепить 
образ замечательного мэра. Газе-
те «Орловская искра» было совсем 
не стыдно возвести до небывалой 
высоты степень участия Александ-
ра Александровича в  торжествен-
ной церемонии вручения городам 
Орлу, Курску и Белгороду в Кремле 
в мае 2007 года почетных грамот с 
присуждением этого высокого зва-
ния. Одна из главок в материале, 
рассказывающая об этом, гордо 
называлась «Путин обратился к Ка-
сьянову». Хотя, судя по приведен-
ной здесь в качестве доказатель-
ства цитате из выступления  тог-
дашнего Президента России, 
В.В. Путин на этой церемонии го-
ворил о необходимости сделать 

все возможное для улучшения жиз-
ни людей, обращаясь к присутст-
вующим руководителям всех трех 
городов воинской славы. Склады-
валось впечатление, что газете 
«Орловская искра» очень хотелось, 
чтобы к мэру г. Орла начали обра-
щаться по важным политическим 
поводам президенты разных стран. 
Но этого, как мы знаем, не про-
изошло. И, наверное, совсем не 
потому, что орловский мэр нема-
лую часть своего выборного срока 
находился в федеральном розыс-
ке, скрываясь  от суда. 

Образ мэра как «талантливого 
менеджера» так любовно и настой-
чиво создавался его свитой с по-
мощью «Орловской искры», что в 
конце концов он оторвался от ре-
ального прототипа и начал сущест-
вовать отдельно. Почти как по Гого-
лю: помните любопытную повесть 
о носе, который отделился от свое-
го хозяина и начал жить сам по се-
бе? Очень похоже на фоне разру-
шения и банкротства городского 
хозяйства, повышения тарифов на 
страницах «Орловской искры» жил 
своей жизнью образ «успешного» 
управленца А. Касьянова.  

Как это можно отнести к Касья-
нову? Вот конкретный пример. В 
2007 году по инициативе депутатов 
Государственной Думы из партии 
«Единая Россия» было выделено 20 
млрд. рублей из федерального 
бюджета субъектам РФ  на ремонт 
улично-дорожных сетей. Это осу-
ществлялось в рамках партийного 
проекта «Новые дороги городов 
единой России». Поступили  деньги 
и в город Орел. А газета местных 
коммунистов «Орловская искра» с 
гордостью за своего мэра А.А. Ка-

сьянова  сообщила: оказывается, 
это «он добился выделения для Ор-
ла из федерального бюджета на ре-
монт дорог в этом году 200 милли-
онов рублей. В течение следующих 
трех лет эта цифра увеличится до 
300—400 миллионов ежегодно». 

Нет ничего удивительного в том, 
что «Орловская искра», подде-
ржавшая Касьянова на выборах 
мэра, старалась и дальше показы-
вать его читателям с лучшей сто-
роны. Но зачем же настолько пре-
увеличивать  его роль? Кстати, воз-
никает и другой вопрос: почему  
дороги в Орле за время  пребыва-
ния Александра Александровича 
на посту мэра и работы его коман-
ды не стали замечательными? 

О том, как «славно» пора-
ботал мэр г. Орла Касьянов, 
что он сделал для развития 
жилищно-коммунального хо-
зяйства, других сфер город-
ской жизни, как «выполнил» 
свои предвыборные обеща-
ния, мы уже знаем. Можно 
вспомнить хотя бы скандаль-
ную эпопею с приглашенной 
командой мэра в Орел ком-
панией «РосЭнергоРесурс-
Орел». Или скандалы с банк-
ротством банно-прачечного 
комбината. А уголовное де-
ло, возбужденное на замес-
тителя мэра Александра Гор-
бачева! Многие горожане, 
наверное, помнят, что почти 

год Касьянова не было на рабочем 
месте. Каким-то чудесным обра-
зом, находясь в таинственном 
«подполье», он умудрялся несколь-
ко раз продлевать себе отпуска за 
собственный счет — якобы для ос-
новательной подготовки к заседа-
ниям Новочебоксарского суда, где 
рассматривалось уголовное дело 
по обвинению бывшего руководи-
теля ООО «Стройинвестдевелоп-
мент» А.А. Касьянова (это управля-
ющая компания Новочебоксарско-
го домостроительного комбината) 
в сокрытии от налогообложения 
крупной суммы. 8 июля 2009 г. суд 
приговорил мэра г. Орла  к лише-
нию свободы на 2,5 года с отбыва-
нием наказания  в колонии-поселе-
нии. А.А. Касьянов признан винов-
ным по статье 199.2 УК РФ в сокры-
тии от налогообложения 42 млн. 
рублей. Многим орловцам было 
стыдно за своего бывшего мэра. А 
«Орловской искре» за своего про-
теже — нет? 

Мне кажется, что люди,  громко 
сообщившие  недавно  всему горо-
ду с помощью баннеров, что им «за 
искру не стыдно», рискуют встре-
тить непонимание многих горожан. 
Одного «героя» «Орловская искра» 
нам на прошлых выборах уже пред-
ложила. Может, горожане сейчас 
разберутся сами, кого и что им 
предпочесть, без «искрометной» 
подсказки газеты, которая четыре 
года назад уже ввела их в заблуж-
дение, подсунув городу Орлу в ли-
це «управленца» А.А. Касьянова ко-
та в мешке? Разве ожидания ор-
ловцев не были обмануты? Так ко-
му же в Орле «не стыдно» за «Ор-
ловскую искру»?

Людмила СТАВЦЕВА. 

Кому не стыдно за бывшего мэра?
И снова приближаются выборы мэра 

г. Орла. О пламенных чувствах, пере-

полняющих в связи с этим некоторых  

жителей нашего города, имевших пря-

мое отношение к прошлым выборам, 

можно судить по густо установленным 

в городе баннерам с красноречивой 

надписью «За «Искру» не стыдно».     

Неужели и вправду людям, привед-

шим четыре года назад к власти в на-

шем городе Александра Касьянова, 

ныне отбывающего наказание в коло-

нии-поселении по приговору Новоче-

боксарского городского суда, не стыд-

но за то, какого кота в мешке они под-

ложили тогда всем горожанам? Или 

они надеются  на забывчивость  орлов-

цев?

Довольно сложная обстановка на 

рынке сельскохозяйственной 

продукции, уже почти два года 

лихорадящая основные отрасли 

сельхозпроизводства — зерновую 

и молочную, не помешала 

фермеру из Сосковского района 

П.В. Калинину не только 

сохранить, но и заметно 

расширить свое многоотраслевое 

крестьянское хозяйство. 
Уже на протяжении ряда лет немного-

численные сосковские фермеры демонст-
рируют всем остальным сельхозтоваро-
производителям района, как надо работать 
в непростой финансово-экономической 
обстановке. Вот и в прошлом году, обраба-
тывая примерно шестую часть имеющейся 
в районе пашни, крестьянские хозяйства (и 
это без учета продукции личных подворий) 
произвели 10,3 тысячи тонн зерна, или 40 
процентов от общего валового сбора. В 
КФХ, не имеющих ни «мощных» инвесто-
ров, ни штата специалистов, добились и 
наивысшей урожайности зерновых, при-
рост которой к уровню 2008 года составил 
20 процентов. В этой, самой молодой, фор-
ме сельхозпроизводства на сегодня сосре-
доточена и треть районного поголовья 
крупного рогатого скота. 28 процентов все-
го надоенного молока получено также на 
фермах свободных крестьянских хозяйств.

Конечно, и фермеров очень тревожит 
неоправданно низкий уровень закупочных 
цен, в первую очередь на зерно и молоко. 
Производство с рентабельностью заведо-
мо ниже нулевой обречено, но большой за-
пас прочности, накопленный в КФХ за два 
десятилетия борьбы за выживание и ста-
новление, пока позволяет им не снижать 
объемов обрабатываемых площадей, не 
только не бросать, а даже еще и развивать 
с прицелом на перспективу животновод-
ство. 

Чтобы узнать, как им это удается, мы 
приехали в КФХ с самым большим стадом 
КРС. Ровно два года назад, в январе 2008-
го, глава КФХ (кстати, уже во втором поко-
лении) П.В. Калинин выкупил у одной из 
районных агрофирм, находящейся в про-
цедуре банкротства, 156 голов КРС, в том 
числе 151 корову. За плохо кормленный и 
запущенный в зоотехническом и ветери-
нарном отношении скот запросили нема-
лые деньги, и фермеру для его приобрете-
ния пришлось брать солидный кредит в 
банке. Столкнувшись со слишком сложной 
и длительной для себя процедурой оформ-
ления ссуды в двух традиционно сотрудни-
чающих с крестьянами банках, он решился 
на оформление коммерческого кредита и 
под солидный процент, так как был уверен 
в своих возможностях по его погашению. 

Кто тогда ожидал какого-то «мирового» 
финансового кризиса, который больше 
всего отчего-то сказался на российской 
экономике? Но к его последствиям лично 
для П.В. Калинина мы вернемся позже, а 
сейчас о том, как начинал свое дело наш 
фермер.  

Еще на заре становления фермерства, в 
1993 году, одним из первых в районе орга-
низовал крестьянское хозяйство отец Пет-
ра — Виктор Петрович Калинин. Занимал-
ся, как и другие, в основном выращивани-
ем зерновых. На скудных глинистых со-
сковских почвах получал неплохие урожаи 
и со временем обзавелся всем шлейфом 
необходимой техники. С самых юных лет 
помогал отцу и Петр. Постепенно освоил и 
сев, и уборку, водил тяжелые грузовики. 
Но быть всегда лишь в помощниках не в его  

характере, и в 2002 году Калинин-младший 
зарегистрировал собственное крестьян-
ское хозяйство. В райадминистрации пош-
ли ему навстречу и выделили земли из 
районного фонда перераспределения. 
Отец поделился частью техники, помог на 
первых порах с семенами, удобрениями, 
конечно, для развития потребовались и 
кредитные ресурсы, которые он погасил с 
первого урожая. 

Хотя рядом загибались бесправные и 
обдираемые областным холдингом агро-
фирмы, у молодого самостоятельного хо-
зяйства дела почти сразу пошли на лад, в 
Калинина поверило окрестное население, 
и дальнейшее наращивание его пахотного 
клина шло уже за счет аренды земельных 
долей. Под тысячу гектаров обрабатывало 
в последние годы КФХ Петра Калинина. На 
его глазах сворачивалось производство в 
бывших агрокомбинатовских подразделе-
ниях, сокращались и так дефицитные на 
селе рабочие места. Но когда дело дошло 
до закрытия молочнотоварной фермы быв-
шего КСП «Знамя Ленина», что в соседней 
Верхней Боевке, Калинин решил вмешать-
ся.  Посоветовался с отцом, переговорил 
почти со всеми животноводами, а затем 
попросил в райсельхозуправлении «доб-
ро» на выкуп поголовья и аренду животно-
водческих помещений.

Проблемы возникли, как уже упомина-
лось, только при оформлении кредита, вот 
и пришлось брать коммерческую ссуду под 
16 процентов годовых, которые впослед-
ствии возросли до 28 процентов — удавку 
при нынешних ценах на зерно и молоко. 

Два года хозяйство Калинина занимает-
ся и растениеводством, и животновод-
ством. Срок небольшой, но при минимуме 
материальных возможностей и за это вре-
мя удалось сделать немало. Несмотря на 
то, что часть больного и ослабленного ско-
та была выбракована, на сегодня поголо-
вье на Верхнебоевской МТФ не только не 
сократилось, а, напротив, выросло. Когда 
мы приехали на ферму, здесь содержалось 

156 коров и 68 голов молодняка, при этом 
Петр Викторович уже вынашивает реаль-
ные планы по увеличению дойного стада 
до 240 голов, то есть до проектной мощно-
сти построенных много лет назад помеще-
ний. Примерно на 20 процентов возросла и 
средняя молочная продуктивность живот-
ных. 

Соответственно занимается фермер и 
расширением кормовой базы. Дополни-
тельно к традиционным грубым кормам и 
силосу на ферму регулярно завозится 
свекловичный жом. В достатке зернофура-
жа, так как и на зерновом фронте у него все 
в порядке. Средняя урожайность вышла на 
уровне 35 центнеров с гектара, или в пол-
тора с лишним раза превысила соответст-
вующий среднерайонный показатель. При 
этом посевы озимой пшеницы дали по 50 
центнеров на круг, что в 3—4 раза больше, 
чем в подразделениях, с помпой входив-
ших недавно в район инвестиционных ком-
паний ООО «Маяк-Агро» и ООО «Демос-Аг-
ро». Так что учитесь у коренных крестьян 
работать, господа капиталисты!    

Правда, молока сейчас из-за массового 
запуска коров продается немного — по 100 
килограммов в день, но на текущие расхо-
ды и зарплату выручки хватает. Начинается 
растел, значит, и молока станет значитель-
но больше, значит, к весенней посевной 
можно будет нормально подготовиться. С 
осенним севом Калинин справился успеш-
но. Посеял озимых столько, сколько запла-
нировал, на 200 гектарах поднял зябь.

Вместе с Петром Викторовичем в хо-
зяйстве сейчас работают 10 человек, из 
них шестеро — в животноводстве — три 
доярки, телятница, скотники-пастухи.  Не 
выкупил бы скот Калинин, не сохранил 
ферму, и люди эти остались бы без рабо-
ты, и районные показатели по животно-
водству скатились бы вниз почти до нуля. 
Вот не нашлось такого же рачительного хо-
зяина в большом и древнем селе Рыжково, 
не подумал выполнять свои обещания, 
правда, устные, велеречивый инвестор, и 

ликвидировали там последнюю ферму, вы-
гнав на улицу еще пару десятков бывших 
животноводов. 

А горе-инвесторы — и «московские», и 
«забугорные» — в район уже и глаз не ка-
жут, словно выжидают чего-то. На землю-
то лапу наложили, а вот работать на ней 
никак не хотят. Видно, не для выращивания 
хлебушка и разведения коров им землица-
то наша, русская, потребовалась.

Кабалой висит на фермере Калинине 
кредит, потраченный на спасение фермы, 
вяжет по рукам и ногам, дочиста выметая 
заработанную копейку, но и в этих услови-
ях не собирается сдаваться Петр Викторо-
вич.

— Наша это земля, наши коровы пасут-
ся на ней, и пусть это будет навсегда, — го-
ворит настоящий крестьянин — сельский 
хозяин, а не наемный временщик. — Будут 
обрабатываться поля, стоять фермы — 
значит, будет жить деревня, а это главное 
сейчас и для нашего района, и для обла-
сти, и для всей России. Не раз подъем Рос-
сии начинался именно с деревни; дай Бог, 
чтобы так было и нынче. Ну а пока мы еще 
потерпим, подождем лучших цен на зерно 
и молоко. Чувствую, что в наступившем 
2010-м будет и здесь перелом. Будут да-
вать, хотя бы как в 2006—2007 годах, по 
6—7 рублей за килограмм зерна, по 12—13 
— за литр молока, и не надо нам ничего 
больше. За несколько лет район и зерном 
завалим, и молоком зальем. И никакие ин-
весторы залетные не нужны будут — сами 
всю землю разберем и обработаем.

И лучше самого крестьянина о земле 
журналисту не сказать. Дай Бог, чтобы чая-
ния Калинина и его сосковских — да и 
кромских, болховских, змиевских — фер-
меров наконец-то сбылись, и тогда увидят 
вся область, Россия-матушка, на что спо-
собен свободный и самостоятельный рус-
ский крестьянин.  

Юрий СЕМЁНОВ.

Сосковский район.    
Фото Вячеслава МИТРОХИНА.

ЗЕМЛЯ И ВОЛЯ

Фермеры не сдаются и побеждают

Сосковский фермер Петр Калинин и скотник-пастух Верхнебоевской фермы Владимир Сурнов.

ГЛАС НАРОДА

Подготовила Елена ДЫШЛЕНКО. 

Фото Вячеслава МИТРОХИНА. 

КАКИМИ КАЧЕСТВАМИ, НА ИХ ВЗГЛЯД, 

ДОЛЖЕН ОБЛАДАТЬ БУДУЩИЙ МЭР г. ОРЛА

Юрий ЗАПОЛЬСКИЙ: 

— Мэр должен обеспечивать  порядок в городе 
и во всех учреждениях. То есть прежде всего 
быть хорошим хозяйственником, чтобы люди 
видели его реальные дела.

Нина Александровна ЛЁВИНА:

— Должен умело решать проблемы города, за-
щищать людей, быть внимательным к их нуж-
дам и быть построже к чиновникам, не желаю-
щим работать по совести.

Надежда ЗВОНЕНКО:

— Талантливым, добрым, понимающим чело-
веком и опытным, профессиональным руково-
дителем.

Кира НЕВЕРОВА:

— Должен обладать опытом хозяйственника-
управленца, иметь познания в сельскохозяй-
ственной деятельности, так как у нас аграрный 
край; быть честным, волевым человеком.

Нина Ивановна ОНИЩЕНКО:

— Любить наш город, заниматься детским до-
полнительным образованием — имею в виду 
музыкальные школы, повышать зарплаты пре-
подавателям, пополнять молодыми специа-
листами преподавательский состав. В нашем 
городе большое количество музыкантов и лю-
бителей музыки, и просто необходим большой 
филармонический зал. 

Лариса НЕВЕРОВА:

— Быть работоспособным, трудолюбивым, от-
ветственным руководителем. Уделять больше 
внимание социальной сфере, проблемам ЖКХ. 
Хотелось бы, чтобы в нашем городе было боль-
ше парков с красивыми парковыми скульпту-
рами, чтобы он был чистый и уютный.

Владимир Николаевич БАШТРЫКОВ:

— Умелым хозяйственником, чтобы порядок 
был в городе. Чтобы думал о людях, знал их 
нужды и улучшал условия жизни орловчан.

Антонина Ильинична КАЛАШНИК:

— Должен быть ответственным, человечным, 
больше заботиться о людях.  В городе должен 
быть хороший хозяин.
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Наша беседа с известной 
исполнительницей народных 
песен Александрой Семено-
вой, успевающей при всей 
своей творческой занятости 
еще и активно заниматься об-
щественной деятельностью, 
началась с ее воспоминаний 
о суровом послевоенном дет-
стве.

— Родилась я, — вспомина-
ет Александра Васильевна, — 
в селе Вяжи Новосильского 
района, у которого была про-
рвана оборона гитлеровцев 
в июле 1943 года. С ранних 
детских лет война вошла в мою 
душу через рассказы старожи-
лов о жесточайших боях и на-
родных лишениях военного 
лихолетья, через страшные 
находки в местах былых сра-
жений — гильзы, осколки сна-
рядов и мин. Бывали случаи, 
когда отчаянные подростки 
подрывались, столкнувшись 
со смертоносным металлом. 
Непосредственными участни-

ками войны были и мои родст-
венники. Отец, раненный 
на фронте, познакомился 
в госпитале в городе Щекино 
с мамой, работавшей там са-
нитаркой. Для людей моего 
поколения самая кровопро-
литная и жестокая в истории 
человечества война была 
очень близка. Став взрослой, 
организуя по роду своей дея-
тельности встречи с ветерана-
ми, я все больше понимала, 
в каком мы неоплатном долгу 
перед ними. Тема сохранения 
памяти о простых людях, вы-
несших на своих плечах не-
имоверную тяжесть, не давала 
покоя долгие годы.

— Как возникла идея 

создания галереи?

— В 1980-е годы я как руко-
водитель народного музея за-
вода приборов (ныне ЗАО «Ор-
лэкс») собирала материал 
о ветеранах Великой Отечест-
венной войны, работниках 

предприятия. В одну из встреч 
рабочий Герой Советского Со-
юза Михаил Ильич Пучков пе-
редал в фонды музея копию 
фотографии, опубликованной 
в газете «Красная звезда» 
в феврале 1975 года. На сним-
ке, сделанном в мае 1944 го-
да, были запечатлены девять 
молодых воинов — Героев Со-
ветского Союза — после вру-
чения им в штабе фронта вы-
сшей государственной награ-
ды за форсирование Днепра. 
Этот фотоснимок, военные 
подвиги и рабочая биография 
М.И. Пучкова стали отправной 
точкой в создании галереи. 
Идею ее создания активно 
поддержали тогдашний пред-
седатель Орловского област-
ного отделения Российского 
творческого союза работни-
ков культуры А.А. Зотиков, 
Ж.А. Травинская, Л.В. Дмит-
рюхина, В.П. Яковец, Е.И. Гав-
дис, Н.С. Громова. Понимание 
и поддержку благого дела мы 
нашли у областной, город-
ской, районных администра-
ций и советов ветеранов этих 
уровней.

Коллективный труд орлов-
цев увенчался успехом. С Божь-
ей помощью, стараниями еди-
номышленников Галерея славы 
была создана при Орловском 
областном отделении Россий-
ского творческого союза работ-
ников культуры к 2003 году. Она 
насчитывает 60 живописных 
портретов, на которых пред-
ставлены орловцы-победители 
от рядового солдата до Марша-
ла Советского Союза. Портре-
ты ветеранов писались с нату-
ры орловскими художниками, 
членами Союза художников РФ 

в непростые для нашего госу-
дарства 90-е годы, когда с раз-
ных сторон раздавались призы-
вы о пересмотре роли советс-
кого народа в разгроме фашиз-
ма.

— Александра Василь-

евна, говорят, что исто-

рия с фронтовым сним-

ком 1944 года получила 

необычное продолже-

ние.

— Все верно. К 60-летию 
Победы было принято реше-
ние издать полноцветный по-
дарочный альбом Галереи сла-
вы. Являясь составителем аль-
бома, я разместила на одной 
из страниц ту фотографию 
1944 года, отметив, что судьба 
г е р о е в ,  з а  и с к л ю ч е н и е м 
М.И. Пучкова, нам неизвестна, 
как неизвестны их фамилии 
и имена. В 2004 году я отдыха-
ла в подмосковном санатории 
в Архангельском и параллель-
но работала с московским из-
дательством «Фортуна», где 
готовился к изданию альбом. 
И что вы думаете! В право-
славный праздник Михаила 

Архангела в одном из отдыха-
ющих я совершенно случайно 
узнала… одного из воинов 
с того легендарного снимка. 
Воистину неисповедимы пути 
Го с п о д н и !  Л е н и н г р а д е ц 
И.И. Дмитриев, человек уди-
вительно светлой души, рас-
сказал о судьбе своих сослу-
живцев.

— Как будет задейст-

вована Галерея славы 

в мероприятиях, посвя-

щенных 65-летию Побе-

ды в Великой Отечест-

венной войне?

— Орловское областное от-
деление Российского творчес-
кого союза работников культу-
ры предложило организовать 
выставку Галереи славы в Цент-
ральном музее Вооруженных 
Сил на Поклонной горе в Моск-
ве. Эта инициатива нашла под-
держку у администрации обла-
сти. Руководство музея приня-
ло наше предложение; надеем-
ся, что в сентябре-октябре это-
го года москвичи и гости столи-
цы смогут увидеть портреты ве-
теранов Великой Отечествен-

ной войны — наших земляков 
и освободителей Орловщины. 
Портреты будут экспонировать-
ся также в районах области, ву-
зах Орла. В преддверии Дня 
Победы будет организована 
и общегородская выставка, 
пройдут встречи молодежи 
с ветеранами и художниками — 
авторами портретов.

— Александра Василь-

евна, а какой отклик на-

ходит посещение Гале-

реи славы у наших сов-

ременников?

— Приведу одну из много-
численных записей посетите-
лей в книге отзывов: «На вы-
ставке… отдыхала душа, но не 
забыты наша боль и наши 
страдания. Отрадно, что это 
понимают молодые люди». 
Святой долг ныне живущих со-
отечественников — сохранить 
достойную память о беспри-
мерном подвиге наших отцов 
и дедов для следующих поко-
лений.

Эльвира ЛЕГОСТАЕВА.

Фото 

Вячеслава МИТРОХИНА.

Это надо живым
В год очередного юбилея Победы в Великой 

Отечественной войне Орловское областное 

отделение Российского творческого союза 

работников культуры (РТСРК) и газета 

«Орловская правда» представляют совместный 

проект «Поклон совести» о Галерее славы, 

посвященной ветеранам-орловцам, 

удостоенным за ратный подвиг высших 

правительственных наград. Сегодня мы 

предлагаем вашему вниманию интервью 

с автором идеи и одним из создателей 

уникального собрания прижизненных портретов 

солдат второй мировой, первым заместителем 

председателя Российского творческого союза 

работников культуры, председателем 

Орловского областного отделения РТСРК 

А.В. СЕМЕНОВОЙ.

— Когда обозначились очер-
тания нового институтского 
корпуса, многие горожане 
восхищённо замечали: «Дво-
рец!». Не здание, а прямо-та-
ки мечта…

— Это была мечта всех поколений 
преподавателей, сотрудников и сту-
дентов — чтобы институт выбился 
из нищеты и приобрёл внешне облик 
действительно культурного учрежде-
ния. Стал другим и старый корпус, но 
меняться он начал изнутри — ремон-
тируется аудиторный фонд, закупают-
ся мебель, оборудование, меняются 
полы и потолки. А снаружи, думаю, со 
временем поднимем под новый кор-
пус кровлю, оштукатурим и покрасим. 
В итоге будет единый архитектурный 
ансамбль. Новый корпус как бы потя-
нул за собой остальные звенья. Уже 
сейчас готовится проект на малень-
кий, уютный, с хорошим звуком зал 
на 200 мест в старом корпусе. Это бу-
дет вотчина учебных театров. Хотели 
бы перестроить столовую, сделать её 
большой и уютной. И, конечно же, бу-
дем приводить в порядок библиотеку, 
расширим площади. Когда проекти-
ровали новый корпус, думали, что это 
затянется на долгое время, будут про-
блемы с финансированием и т. д. Ока-
залось, нет. В феврале 2004 г. забили 
первую сваю фундамента, а через 
пять с половиной лет фактически мы 
корпус запустили. Это нормальный 
срок, мы уложились в рамки феде-
ральной программы. Получилось да-
же лучше, чем предполагали.

— Кроме старого корпуса 
обновление касается и ещё 
одного очень важного для сту-
денчества звена — общежи-
тия. Так ведь?

— Настала пора его реконструи-
ровать, привести в соответствие 
с современными требованиями. 
Принцип там хороший — секцион-
ный, но душевых нет, есть только об-
щие. Нужно заменить кровлю и капи-
тально отремонтировать комнаты. 
Цена за проживание в общежитии 
у нас прямо-таки символическая — 
150 рублей в месяц. И повышение 
происходит редко, этак лет в пять 
и ненамного. Общая стратегия тако-
ва — рождается академический го-
родок. Как показала прошедшая 
в июне этого года аккредитация, мы 
уже давно переросли статус инсти-
тута. И мы на пути к тому, чтобы этот 
статус поменять.

— Хочется отметить, что, 
развивая свою материальную 
базу, вы не разрушили пре-
жней особой душевной ауры 
института.

— Главное, что мы ничего не поте-

ряли из своей материальной базы, 
никому не отдали свою землю. Хотя 
отбиваться приходилось: были же-
лающие получить кусочек нашей «зо-
лотой земли». Мы не отгородились 
заборами от горожан, люди по-пре-
жнему приходят прогуляться и от-
дохнуть на территории института.

— Сейчас много говорится 
о необходимости повышения 
качества знаний.

— Аккредитация показала, что 
у нас произошли очень большие ка-
чественные изменения — повыси-
лось качество знаний студентов, вы-
рос профессионализм, улучшился 
кадровый состав преподавателей. 
Сегодня 74 % преподавательского 
состава — это лица, имеющие учё-
ные звания или учёные степени. Это 
очень высокий показатель, значи-
тельно превышающий нормативные 
требования к институту. В отличие 
от многих вузов, которые являются 
фактически областными, наш инсти-
тут межрегиональный. Мы работаем 
на пять областей. Наши выпускники 
уезжают и в соседние, и в дальние 
области, и даже за рубеж. У нас до-
говор с более чем тридцатью пятью 
училищами культуры, то есть со 
средним образовательным звеном. 
И в своей области мы сделали еди-
ное художественное пространство — 
так называемую двухзвенную си-
стему. Получается хороший профес-
сиональный эффект. Несколько лет 
назад мы открыли аспирантуру и уже 
сделали два выпуска. В последние 
годы институт шагнул вперёд и в 
международных отношениях. У нас 
хорошие связи со многими областя-
ми Украины, Беларуси. Проводим 
совместные фестивали, например, 
«Созвездие Орла». Мы завязали от-
ношения с Францией. В июне этого 

года во Францию отправятся наши 
творческие коллективы — хореогра-
фический ансамбль «Радуга» и ан-
самбль народного хорового пения 
«Каравай».

— Институт занимается тру-
доустройством выпускников?

— У нас есть специальная струк-
т у р а  —  о т д е л  с о д е й с т в и я 
трудоустрой ству выпускников. Наши 
выпускники на 90—95 % идут именно 
в сферу культуры. Вакансии в культу-
ре есть — библиотеки, парки, цент-
ры культуры. С одной стороны, это 
хорошо, но с другой — очень низкие 
зарплаты. Чуть больше четырёх ты-
сяч рублей получает наш специа-
лист, если он выходит из стен инсти-
тута работать в сфере культуры го-
рода. Поэтому трудно порой талант-
ливого человека на Орловщине за-
держать. Вот, к примеру, мы остави-
ли в городе молодого талантливого 
актёра театра «Свободное простран-
ство» Дмитрия Зайцева, сумели че-
рез пять лет ему квартиру предоста-
вить. Его готовы были взять в Ярос-
лавле и других городах с предостав-
лением жилья. Одним из выходов 
в обеспечении молодёжи жильём 
было бы строительство малосемей-
ного общежития. Но у нас никто не 
хочет браться за подобные маловы-
годные строительные проекты. По-
иному должен работать целевой за-
каз — у выпускника должна быть га-
рантия работы, хорошей зар платы 
и жилья. Политика государства и об-
щества должна быть реально соци-
ально направленной, защищающей 
человека.

— Трудно было добиться 
строительства нового корпу-
са?

— Вначале на строительство было 
выделено в общей сложности 20 мил-
лионов рублей из областного бюдже-
та. Идею строительства корпуса 
на уровне правительства страны под-
держали Г. Греф, С. Миронов, М. Швы-
дкой (тогда — министр культуры)… 
Строительство корпуса проходило 
под патронажем партии «Единая Рос-
сия», поэтому большую благодар-
ность хочется выразить И.Я. Мосяки-
ну, Е.Ф. Лаховой, Н.Д. Ковалёву. В ко-
нечном итоге корпус сделан по-насто-
ящему современным, с хорошим обо-
рудованием. Профессиональная сце-
на с софитами, один пульт стоит 700 
тысяч рублей. Краса и гордость — 
зрительный зал на 520 мест с отлич-
ной акустикой, просторные аудито-
рии, уникальный тренажёрный зал 
(общая стоимость тренажёров — 7 
миллионов рублей) и т. д. Конечно, по-
явилась и головная боль — дополни-
тельные расходы на коммуналку, нуж-
но увеличивать штат служащих — ос-
ветителей, гардеробщиков и других, 
всего около трёх десятков человек. Но 
главное уже сделано — корпус готов 
к работе, студенты и преподаватели, 
представители одного из самых важ-
ных государственных стратегических 
звеньев — культуры — будут учиться 
и работать в современных достойных 
условиях.

Анжела САЗОНОВА.
Фото Андрея САСИНА.

С 1 января пенсионеры 

начали получать пенсию 

с учетом валоризации, 

социальных доплат 

и других изменений 

в пенсионном 

обеспечении. И, конечно 

же, у граждан возникло 

много вопросов: каким 

образом рассчитывалась 

сумма валоризации, куда 

делась базовая часть 

пенсии, почему инвалидов 

перевели на трудовую 

пенсию по старости? 

За разъяснениями мы 

обратились 

к управляющему 

Отделением Пенсионного 

фонда Российской 

Федерации по Орловской 

области Николаю 

Михайловичу 

БАРАНЧИКОВУ.

— Николай Михайлович, 

так все-таки кого коснулась 

валоризация и каким обра-

зом производились расче-

ты?

— Валоризация пенсий — это 
повышение пенсионных прав, ко-
торые были приобретены гражда-
нами до 1 января 2002 года. То есть 
валоризация касается всех граж-
дан, кто имеет стаж до 2002 года. 
Причем не только действующих 
пенсионеров, но и тех, кто пока 
еще не достиг пенсионного воз-
раста.

В ходе валоризации сумма рас-
четного пенсионного капитала 
по состоянию на 1 января 2002 го-
да увеличивается на 10 %, и еще 
на 1 % за каждый год стажа до 1991 
года. То есть, к примеру, если тру-
довой стаж гражданина до 2002 го-
да составляет 25 лет, из которых 
20 — до 1991 года, то расчетный 
пенсионный капитал увеличится 
на 30 процентов.

При этом хочу обратить внима-
ние на то, что валоризации подле-
жат только трудовые пенсии. Чис-
ленность пенсионеров, которым 
произведена валоризация, — 
227369 человек. Это 87 % от общей 
численности пенсионеров.

Сумма, на которую увеличилась 
пенсия в результате валоризации, 
для каждого гражданина индиви-
дуальна. Она зависит от трудового 
стажа и размера расчетного пен-
сионного капитала по состоянию 
на 1 января 2002 года. Среднее 
увеличение размера пенсии с уче-
том сумм валоризации составило 
1088 рублей, а средний размер 
пенсии в области на 1 января 2010 
года с учетом сумм валоризации 
составил 6965 рублей.

— Николай Михайлович, 

у многих наших читателей 

возникает один и тот же воп-

рос: почему у людей одина-

кового возраста, имеющих 

одинаковый трудовой стаж, 

сумма валоризации оказа-

лась различной?

— Мы понимаем, что сумма ва-
лоризации для некоторых пенсио-
неров оказалась меньше, чем они 
ожидали. Я еще раз хочу повто-
рить, что при расчете суммы вало-
ризации имеет значение не только 
трудовой стаж, но и заработок 
до 2002 года. Если у двух людей 
с одинаковым трудовым стажем 
был разный заработок, то это зна-
чит, что сумма расчетного пенси-
онного капитала, исчисленного 
на 1 января 2002 года, была раз-
ной. А следовательно, и сумма ва-
лоризации будет отличаться. При-
чем различия могут быть довольно 
существенными.

— У одного нашего читате-

ля был такой вопрос: его ав-

томатически перевели с пен-

сии по инвалидности на пен-

сию по старости. Как такое 

может быть?

— Действительно, начиная с 
1 января 2010 года лицам, получа-
ющим трудовую пенсию по инва-
лидности, достигшим общеуста-
новленного возраста для назначе-
ния трудовой пенсии по старости 
(60 лет для мужчин и 55 лет — для 
женщин) и имеющим не менее 5 
лет страхового стажа, будет назна-
чаться трудовая пенсия по старо-
сти со дня достижения указанного 
возраста. Гражданам не нужно бу-
дет оформлять соответствующее 
заявление. При этом ни у одного 
гражданина размер пенсии не 
уменьшится, и все льготы, которы-
ми пользовался пенсионер, полу-
чая пенсию по инвалидности, со-
хранятся. При отсутствии необхо-
димого страхового стажа гражда-
нину, получающему трудовую пен-
сию по инвалидности по достиже-
нии пенсионного возраста, также 
без заявления будет устанавли-
ваться социальная пенсия по ста-
рости. В течение 10 дней со дня 
вынесения решения о назначении 
трудовой пенсии по старости орга-
ны, осуществляющие пенсионное 
обеспечение, известят граждани-
на о назначении ему трудовой пен-
сии по старости или социальной 
пенсии по старости.

Кроме того, с 1 января 2010 г. 
пенсии по инвалидности устанав-
ливаются по привычным для граж-

дан группам инвалидности — I, II 
или III. Степени ограничения спо-
собности к трудовой деятельности 
упразднены. Это позволило увели-
чить размер пенсии тем, у кого 
группа инвалидности выше, чем 
степень ограничения трудоспособ-
ности, а также назначить пенсию 
инвалидам, не имеющим степени 
ограничения способности к трудо-
вой деятельности.

— А куда делась базовая 

часть из пенсионных квитан-

ций и не уменьшился ли из-

за этого размер пенсии?

— С 1 января 2010 г. базовая 
и страховая части пенсий были 
объединены. Введены понятия: 
фиксированный базовый размер 
страховой части трудовой пенсии 
по старости, фиксированный базо-
вый размер трудовой пенсии по ин-
валидности и фиксированный ба-
зовый размер трудовой пенсии 
по случаю потери кормильца. Ука-
занные фиксированные базовые 
размеры устанавливаются вместо 
базовых частей трудовых пенсий 
и являются составной частью стра-
ховой части трудовой пенсии 
по старости, трудовой пенсии 
по инвалидности, трудовой пенсии 
по случаю потери кормильца.

Размеры фиксированных базо-
вых размеров с 1 января 2010 года 
соответствуют размерам базовых 
частей трудовых пенсий, установ-
ленных по состоянию на 31 дека-
бря 2009 г. в зависимости от вида 
пенсии.

Объединение является прямым 
следствием ликвидации с 2010 г. 
единого социального налога, из ко-
торого формировалась базовая 
часть пенсии, и перехода к уплате 
работодателями прямых страхо-
вых взносов в Пенсионный фонд 
Российской Федерации. Объеди-
нение базовой и страховой частей 
пенсии не повлияет на размер пен-
сии граждан, а только изменит ус-
ловия индексации пенсии. Теперь 
индексация размера страховой ча-
сти трудовой пенсии будет произ-
водиться на основании постанов-
ления Правительства Российской 
Федерации в зависимости от ро-
ста средней заработной платы 
по стране и доходов Пенсионного 
фонда Российской Федерации.

— В области проживают 

неработающие пенсионеры, 

у которых сумма ежемесяч-

ного денежного содержания 

меньше величины их прожи-

точного минимума. Какие из-

менения ожидают эту кате-

горию граждан?

— С 1 января введены социаль-
ные доплаты к пенсиям тем нера-
ботающим пенсионерам, у кото-
рых сумма ежемесячного денеж-
ного содержания была меньше ве-
личины прожиточного минимума 
пенсионера. С 1 января у нас не ос-
талось пенсионеров, чье ежеме-

сячное материальное обеспечение 
меньше прожиточного минимума 
(прожиточный минимум на 2010 
год в Орловской области — 3990 
рублей).

В нашей области социальная 
доплата осуществляется за счет 
средств федерального бюджета. 
Она установлена 15 084 неработа-
ющим пенсионерам. Средний раз-
мер федеральной доплаты — 879 
рублей. Максимальная социальная 
доплата — 2703 рубля.

Объем необходимых средств 
для выплаты федеральной соци-
альной доплаты на 2010 год со-
ставляет 160, 9 миллиона рублей.

— Николай Михайлович, 

безусловно, минувший год 

был непростым. Какие выво-

ды можно сделать, что уда-

лось, а над чем предстоит 

поработать?

— Говоря об итогах работы От-
деления Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации по Орловской 
области в 2009 году, хотелось бы 
отметить, что доходная часть От-
деления ПФР стала на 4 % больше, 
чем в прошлом году. В условиях 
кризиса — это успех, который 
обеспечен совместными усилиями 
Пенсионного фонда, налоговой 
службы, судебных приставов, пра-
воохранительных органов, проку-
ратуры, судов, СМИ, за что им ог-
ромное спасибо.

Расходная часть бюджета От-
деления Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации по Орловс-
кой области на пенсионное и со-
циальное обеспечение граждан 
в 2009 году составила почти 20 
миллиардов рублей (19,8). Это 
на 3,6 миллиарда рублей больше, 
чем в 2008 году. Рост расходной 
части бюджета Отделения ПФР 
обусловлен тем, что в течение 
2009 года пенсии повышались 4 
раза. Таким образом, в результа-
те всех повышений и индексаций 
средний размер пенсии за 2009 
год вырос на 1555 рублей.

— И, наконец, каковы 

дальнейшие планы улучше-

ния материального положе-

ния пенсионеров?

— Могу сообщить, что в 2010 го-
ду пройдут текущие повышения 
трудовых и социальных пенсий. 
Планируется, что уже с 1 апреля 
нынешнего года будут увеличены 
трудовые пенсии на 6,3 %. Пенсии 
по государственному пенсионному 
обеспечению, в том числе соци-
альные, с 1 апреля 2010 года будут 
проиндексированы на 12 % и еще 
на 3,5 % — с июля 2010 года. С 
1 апреля текущего года на 10 % вы-
растет размер ежемесячной де-
нежной выплаты.

По нашим расчетам, к концу го-
да средний размер пенсии по об-
ласти составит около 7600 рублей.

Подготовила 

Светлана АНИСИМОВА.

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

Институт на пути к академии
25 января, в День российского студенчества, будет открыт 

новый корпус Орловского государственного института 

искусств и культуры. Накануне этого события мы 

встретились с ректором ОГИИК Николаем 

Александровичем ПАРШИКОВЫМ, который днём позже, 

26 января, отметит свой юбилей. Н.А. Паршиков рассказал 

о том, как строился корпус, каких успехов добился 

институт и какие стратегические задачи стоят сейчас 

перед ним.

Что принесла 
гражданам валоризация?

Обращение
ассоциации «Совет муниципальных 

образований
Орловской области» по празднованию 

65-й годовщины Победы в Великой Отечест-
венной войне 1941—1945 годов к органам 

местного самоуправления, жителям Орлов-
ской области (принято на третьем съезде 

ассоциации 23.12.2009)
Приближается для всех нас знаменательная да-

та — 65-я годовщина Победы в Великой Отечествен-
ной войне 1941 — 1945 годов.

С глубокой благодарностью мы говорим о мужест-
ве, стойкости и самоотверженности героев-победи-
телей, прошедших сквозь нечеловеческие испыта-
ния, спасших нашу страну и человечество от нациз-
ма.

На Орловщине, где проходили одни из самых кро-
вопролитных сражений, бережно хранится память 
о подвигах защитников Отечества, сложилось тради-
ционно уважительное отношение к участникам Вели-
кой Отечественной войны.

Сегодня наш сыновний долг — позаботиться 
о фронтовиках, тружениках тыла, солдатских вдовах, 
на своих плечах вынесших все тяготы войны и после-
военной разрухи.

Внимание к заботам и проблемам тех, кто не ща-
дил себя на фронте и в тылу, приближая день Великой 
Победы, является приоритетной задачей в работе ор-
ганов местного самоуправления.

Готовясь к празднованию 65-й годовщины Победы 
в Великой Отечественной войне 1941—1945 годов, 
призываем глав муниципальных образований Орлов-
ской области уделить особое внимание повышению 
уровня социально-экономических условий жизни ве-
теранов Великой Отечественной войны, прежде все-
го улучшению жилищных условий, оказанию им высо-
котехнологической медицинской помощи.

Следует также уделить должное внимание благоус-
тройству и приведению в надлежащее состояние во-
инских захоронений.

Для этого необходимо объединение усилий орга-
нов местного самоуправления, предприятий и орга-
низаций, всех жителей Орловской области.

Уверены, никто не останется в стороне от стремле-
ния сделать жизнь ветеранов достойной их подвига.

А.В. Семенова (в центре) в Галерее славы.
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— Чем запомнился 
прошлый год? Для меня, 
конечно же, тем, что уда-
лось провести в Орле XX 
международные соревно-
вания на Кубок К.М. На-
умовой. А ведь они могли 
и не состояться. Дирек-
ция СДЮШОР № 3 не на-
шла необходимых средств 
для проведения Кубка, 
и все оказалось под угро-
зой срыва. Было, правда, 
предложение директора 
провести турнир за счет 
взносов самих участни-
ков, но я этот вариант от-
клонила сразу. Считаю, 
что спортсмены не долж-
ны платить за право уча-
стия в соревнованиях. 
Пришлось мне идти к ру-
ководству области и про-
сить денег. В администра-
ции были весьма удивле-
ны тем, что Кубок под уг-
розой срыва, и заверили 
меня, что никаких про-
блем не возникнет. Боль-
шое спасибо губернатору 
А.П. Козлову, председате-
лю областного Совета на-
родных депутатов И.Я. 
Мосякину, заместителю 
председателя правитель-
ства области В.В. Поляко-
ву за оказанное внимание 
и поддержку. Не остались 
в стороне мэрия, депута-
ты горсовета, областной 
и городской спорткоми-
теты. Все они внесли свой 
вклад, благодаря чему 
для соревнований были 
куплены великолепные 
призы.

Запомнились между-
народные соревнования, 
где наши воспитанники 
вновь подтвердили высо-
кий класс. В целом счи-
таю прошедший год весь-
ма плодотворным.

— Какие пробле-

мы накопились у вас 

за последнее вре-

мя?

— Проблемы есть всег-
да. Например, надо бы 
утеплить железную кры-
шу нашего спорт-
комплекса «Труд». Очень 
наболевший вопрос — 
крутой спуск к «Трудкам». 
Зимой это особенно акту-
ально. 

Есть и другие вопросы. 
Но я уверена, если после 
14 февраля город возгла-
вит мэр-хозяйственник, 
который к тому же и сам 
любит спорт, то эти про-
блемы, безусловно, будут 
решены. 

— В прошлом году 

губернатором было 

принято решение 

создать в нашем го-

роде центр спортив-

ной акробатики име-

ни К.М. Наумовой. 

Как это решение 

в о п  л о щ а е т с я 

в жизнь?

— Для меня не принци-
пиально, как он будет на-
зываться. Конечно, при-
ятно, что мои заслуги пе-
ред городом и областью 
оцениваются так высоко, 
но главное — чтобы был 
сам центр. Работа в пла-
не воплощения этого ре-

шения в жизнь 
ведется ин-
тенсивно. На-
деюсь, что 
уже в скором 
времени мы 
сможем рабо-
тать само-
стоятельно. 

— Послед-

ний вопрос. 

Чем удивите 

б о л е л ь щ и -

ков в этом 

году?

— Меня ча-
сто спраши-
вают об этом. 
Каждый год, 
когда орловс-
кие смешан-
ные пары вы-
игрывают все 
р о с с и й с к и е 

и международные турни-
ры, я слышу: ну все, боль-
ше у Наумовой таких 
спортсменов не будет. 
Как говорится — не дож-
детесь! По знаку зодиака 
я Козерог и не представ-
ляю, что кто-то может 
быть впереди меня или 
дышать в затылок. Все, 
что умею, весь накоплен-
ный за десятилетия опыт 
работы уже не позволяют 
мне опускаться ниже ус-
тановленной планки — 
стремиться быть первой. 
В нашей секции спортив-
ной акробатики есть та-
лантливые спортсмены 
во всех возрастных кате-
гориях. Есть с кем рабо-
тать, есть еще что дока-
зывать в этой жизни, чего 
можно добиться. Я еще 
всех удивлю результата-
ми, которые покажут мои 
ученики. В них моя 
жизнь.

Игорь КОНЫЧЕВ.

Клавдия Наумова: 
«Я ещё всех удивлю!»

Пожалуй, мало найдется в нашем городе 

людей, которые не знают, кто такая 

Клавдия Михайловна Наумова. Уже более 

40 лет заслуженный тренер России, 

воспитавший не одно поколение 

талантливых спортсменов, занимается 

любимым делом — спортивной 

акробатикой. О том, чем запомнился 

ушедший год, о планах, проблемах 

и надеждах одного из самых успешных 

тренеров России и мира и пошел наш 

разговор.

Практически у каждого 

человека есть какое-то 

увлечение. Это дело, 

которым он занимается 

помимо работы, дело, 

которое он выбрал, 

руководствуясь сердцем 

и душой.

Орловцы Михаил и Полина Чуе-
вы отдыхают от работы, уходя в… 
прошлое. Уже несколько лет они 
участвуют в различных реконс-
трукциях исторических событий и 
в таких модных сейчас ролевых 
играх, собственноручно изготав-
ливая для этого костюмы, доспехи 
и предметы домашней утвари.

— В 2006 году мы с супругом 
впервые побывали на подобном 
мероприятии, — рассказывает 
Полина. — Это был фестиваль 
«Куликово поле» под Тулой. Так 
как без костюмов там появляться 
было неудобно, я на скорую руку 
сшила нам с Мишей простые бе-
лые рубахи, и мы отправились 
на фестиваль, чтобы перенестись 
в старорусский мир. Это было 
что-то невероятное, чудесное, 
даже, можно сказать, сказочное. 
Рыцари в латах, монгольские вои-
ны… Там была ханская ставка. Как 
по-настоящему. Костюмы обяза-
тельно должны точно соответст-
вовать исторической эпохе. И ни 
один предмет не должен напоми-
нать, что на дворе XXI век!

После этого фестиваля Чуевы 
загорелись историей. И, что от-
радно, в основном русской исто-
рией. Если поначалу Миша увле-
кался Востоком и первые доспе-
хи, изготовленные им самим, 
были доспехи японского воина, то 
теперь в квартире Чуевых можно 
увидеть грозное убранство рус-
ских воевод. С интересом разгля-
дываю суровые шлемы, кольчуги, 
обитые тяжелыми пластинами 
или связанные из толстых кусоч-
ков кожи. Вот, например, доспех 
воеводы Онцифера, который 
Миша делал больше года. Все 
очень красиво, затейливо.

В Орле существуют два круп-
ных клуба исторических реконс-
трукций — «Хорс» и «Новик». С ре-
бятами из этих клубов у Чуевых 
давняя дружба, и именно они ста-
ли первыми учителями Михаила 
и Полины. Конечно же, для того, 
чтобы изготавливать историче-
ские костюмы, Чуевым пришлось 
перечитать много специальной 
литературы. И вообще, как рас-
сказывает Полина, чтобы участ-
вовать в подобных фестивалях, 
нужно долго и упорно готовиться, 
изучая книги, описывающие конк-
ретный исторический период.

— Примерно за полгода до ме-
роприятия мы начинаем подго-
товку, ведь нужно досконально 
изучить нравы людей той эпохи. 

Знать, как они одевались, чем пи-
тались, о чем говорили. Мы при-
мериваем не только костюм, мы 
примериваем ценности, харак-
терные для наших предков, — 
объясняет Полина.

К слову сказать, в обычной 

жизни глава семьи Михаил рабо-
тает инженером, а Полина учится 
на пятом курсе филологического 
факультета ОГУ, после окончания 
которого собирается поступить 
в аспирантуру на отделение фоль-
клористики. Михаил и Полина 

в о с п и т ы в а ю т 
дочку Миросла-
ву, которой нет 
еще и трех лет, 
но она уже успе-
ла побывать 
на рыцарских 
турнирах, пожить 
в средневековом 
замке.

И с т о р и ч е -
ские реконст-
рукции разбуди-
ли в Полине лю-
бовь ко всякого 
рода рукоде-
лию. Полина — 
в свое время 
в ы п у с к н и ц а 
школы изобра-
зительных ис-
кусств и реме-
сел — сама ткет, 
шьет, вышивает, 
вяжет. Дело 
в том, что на ис-
торических ре-
к о н с т р у к ц и я х 
в чести женщи-
ны-рукодельни-
цы, поэтому все 
они там настоя-
щие мастерицы.

— Мужчины обычно приезжают 
на реконструкции, чтобы посту-
чать мечами. А мы, современные 
женщины, чтобы погрузиться 
в мир средневековой женщины — 
делаем все своими руками. Шьем 
одежду, печем хлеб, даже варим 
мыло. На фестивалях почти всег-
да бывают ярмарки, где можно 
продать свое рукоделие. Часто 
проводятся мастер-классы, на ко-
торых можно освоить, например, 
гончарное дело или научиться ва-
лять войлок. Кулинарным мас-
терством можно блеснуть на кон-
курсах исторической кухни. Все 
это здорово, потому что способ-
ствует развитию народных реме-
сел, что очень важно для нашей 
культуры. И еще: сразу начина-
ешь понимать, как на самом деле 
все тяжело дается. Узнаешь ис-
тинную цену всему, — рассказы-
вает Полина.

Очень интересны ролевые 
игры, где нет такой исторической 
строгости, как в реконструкциях.

— Однажды мы с Мишей были 
гугенотами. По замыслу игры — 
на дворе 1564 год. У нас был отде-
льный полигон под Тверью, кото-
рый был застроен историческими 
зданиями (специальные каркасы, 
обтянутые тканью), были даже ко-
рабли (катамараны, надстроен-
ные декорациями). Была у нас 
своя валюта, на которую можно 
было перекусить в кабачке. Очень 
эффектно выглядел Нотр Дам де 
Пари, Лувр. Настоящее прикосно-
вение к истории! — вспоминает 
Полина.

Рыцарские турниры и битвы — 
отдельный разговор. Мужчины 
в шлемах и тяжелых доспехах 
взмахивают огромными мечами 
и палицами. Очень зрелищно вы-
глядит бугурд — общая битва. 

В рамках исторических реконс-
трукций всегда проходят веселые 
ярмарки, фестивали менестре-
лей, средневековые игры, конкур-
сы исторического танца. Это всег-
да очень интересные, яркие зре-
лища.

— Такое погружение в историю 
очень обогащает человека, про-
буждает в нем интерес к своим 
корням, что, несомненно, необхо-
димо каждому. Ведь, чтобы не со-
вершать ошибок, чтобы делать 
свою жизнь чище и натуральнее, 
мы должны помнить и знать исто-
рию, — считают Михаил и Поли-
на.

Отгремели битвы, сняты тяже-
лые доспехи, закончен историче-
ский пир. Михаил и Полина воз-
вращаются в свою уютную совре-
менную квартиру, возвращаются 
к цивилизации, чтобы готовиться 
к новому путешествию. Путеше-
ствию в прошлое…

Марьяна БИР.

Назад в историю…

Полезные телефоны города Орла
Телефоны специального вызова:

— служба спасения — 01;
— дежурный администрации г. Орла — 43-22-12;
— бюро ремонта ГТС — 42-08-10;
— аварийная «Орёлводоканала»  — 43-26-89;
— абонентский отдел «Орёлводоканала» — 76-32-00;
— единая коммунальная служба  — 76-44-44;
— аварийная «Орёлоблэнерго»  — 55-35-14;
— абонентский отдел ИНТЕР РАО ЕЭС — 55-54-95;
— аварийная «Теплоэнерго» — 72-19-36;
— абонентский отдел «Теплоэнерго» — 72-21-31;
— диспетчер горгаза — 41-63-90;
— скорая медицинская коммерческая помощь — 43-66-43;
— молодежный телефон доверия (круглосуточно) — 73-62-52.
Справочные службы:

— автовокзал — 72-11-11;
— ж/д вокзал — 55-47-36;
— областная больница — 45-38-80;
— больница им. Семашко — 41-00-70;
— ж/д больница — 55-55-97;
— больница им. Боткина — 33-02-15;
— детская областная больница — 76-12-66;
— детская инфекционная больница — 41-01-11;
— инфекционное отделение больницы им. Боткина — 33-01-58;
— областной родильный дом — 76-47-65;
— городской родильный дом — 77-06-94;
— родильное отделение больницы им. Боткина — 33-01-79;
— Плещеевская районная больница — 41-58-74;

КРИМИНАЛ

Сотрудниками орловской милиции совместно 

с коллегами из УФСБ России по Орловской области 

задержан подозреваемый в организации незакон-

ной врезки в нефтепровод. Факт хищения топлива 

был выявлен в ноябре 2009 года в районе деревни 

Стальной Конь Орловского района.

Обнаружили незаконную врезку рабочие магистраль-
ного нефтепродуктопровода «Куйбышев — Брянск» во 
время очередного обхода. На глубине около полутора 
метров с помощью самодельного приспособления к тру-
бопроводу был присоединен шланг. Через него топливо 
поступало в специально приготовленную емкость. Она 
находилась на территории расположенного неподалеку 
предприятия. Бочка объемом около 25 кубометров была 
уже наполовину наполнена. Охранники сообщили о на-
ходке в ОВД по Орловскому району.

Милиционеры немедленно выехали на место преступ-
ления и организовали оперативно-розыскные мероприя-
тия. В результате сотрудники управления уголовного ро-
зыска совместно с коллегами из УФСБ по горячим сле-
дам задержали мужчину, подозреваемого в организации 
кражи топлива. В данный момент он находится в следс-
твенном изоляторе.

По данному факту возбуждено уголовное дело по ч. 3 
ст. 158 УК РФ «Кража».

Сообщника подозреваемого задержать пока не уда-
лось. В данный момент сотрудники милиции разыскивают 
мужчину. По предположению следователя, у него имелся 
опыт подобной работы. Об этом свидетельствует то, что 
врезка была сделана мастерски, со знанием особенно-
стей конструкции нефтепровода, толщины трубы, давле-
ния топлива в нефтепродуктопроводе и других парамет-
ров.

Объем похищенного топлива и сумма ущерба устанав-
ливаются.

При обыске среди личных вещей сообщника подозре-
ваемого были обнаружены оружие и патроны к нему. Сре-
ди имущества подозреваемого — автомат 1986 года вы-
пуска, запал гранаты УЗРГМ, а также несколько десятков 
патронов различных калибров. По данным боеприпасам 
проведена экспертиза. Согласно выводам экспертов все 
оружие пригодно к производству выстрела, однако при-
частности его к другим преступлениям не выявлено.

По данному факту возбуждено уголовное дело по ч.1 
ст. 222 УК РФ «Незаконные приобретение, передача, 
сбыт, хранение, перевозка или ношение оружия, его ос-
новных частей, боеприпасов, взрывчатых веществ 
и взрывных устройств». Следствие продолжается.

Олеся ЛИХОБАБИНА.

Пресс-служба УВД по Орловской области.

Распопов признан виновным 
в мошенничестве, совершенном 
с использованием  служебного по-
ложения группой лиц по предвари-
тельному сговору, с причинением 
значительного ущерба гражданину 
(ч. 3 ст. 159 УК РФ), Барыбин — 
в преступлении, предусмотренном 
ч. 2 ст. 159 УК РФ (мошенничество, 
совершенное группой лиц по пред-
варительному сговору, с причине-
нием значительного ущерба граж-
данину).

В суде установлено, что Распо-
пов в январе 2009 г., исполняя слу-
жебные обязанности, организовал 
комплекс оперативно-розыскных 
мероприятий по пресечению дея-
тельности одного из сотрудников 
Ливенского военного комиссариа-
та, который подозревался в неза-
конной выдаче за денежные возна-
граждения гражданам справок 
о приобретении водительского ста-
жа в период прохождения службы 
в армии.

Для защиты своих интересов со-
трудник военкомата привлек адво-
ката Сергея Барыбина.

Барыбин, ознакомившись с мате-
риалами уголовного дела, сообщил 
Распопову, что готов подзащитному 
за определенную сумму оказать со-
действие в освобождении его от уго-
ловной ответственности. При этом 
они знали, что вопрос о привлече-

нии к ответственности военнослу-
жащего входит в компетенцию воен-
но-следственных органов Следс-
твенного комитета при прокуратуре 
Российской Федерации. Им удалось 
убедить работника комиссариата 
в том, что если он заплатит деньги, 
проблемы с правоохранительными 
органами будут решены.

Сотрудник военкомата согласил-
ся с предложением и через своего 
адвоката передал 100 тысяч рублей, 
которые Распопов и Барыбин поде-
лили между собой.

Евгений Распопов и Сергей Ба-
рыбин были задержаны в ходе про-
ведения оперативно-розыскных ме-
роприятий.

Евгений Распопов приговорен к 4 
годам 6 месяцам лишения свободы 
с отбыванием наказания в исправи-
тельной колонии общего режима. 
Суд также лишил его права в тече-
ние 2 лет занимать должности, свя-
занные с осуществлением функций 
представителя власти, и специаль-
ного звания майор милиции. Сергей 
Барыбин осужден на 2 года лишения 
свободы с отбыванием наказания 
в колонии-поселении. Суд лишил 
его права в течение 2 лет занимать-
ся адвокатской деятельностью.

Пресс-служба прокуратуры 

Орловской области.

Осуждён бывший обэповец
Вступил в силу приговор Ливенского районного суда от 2.10.2009 г. 

в отношении бывшего начальника отделения по борьбе с экономичес-

кими преступлениями ОВД по городу Ливны и Ливенскому району Ев-

гения Распопова и адвоката Орловской областной коллегии адвока-

тов № 2 Сергея Барыбина.

36 преступлений, связанных 

с незаконным оборотом наркоти-

ков, зарегистрировано сотрудни-

ками УФСКН России по Орловской 

области в первой декаде января. 

В праздничные дни оперативники 

наркоконтроля работали. Из заре-

гистрированных преступлений 29 

относятся к категории тяжких 

и особо тяжких, связанных со сбы-

том запрещенных веществ.

Наиболее ярким примером рабо-
ты наркополиции в эти дни можно 
считать пресечение сбыта героина 
в городе Орле и Орловском районе. 
Информация о том, что некие лица 
распространяют наркотики, поступи-
ла в наркоконтроль еще осенью про-

шлого года. Было проведено кропот-
ливое оперативное расследование, 
осложнявшееся тем, что сбытчиками 
оказались цыгане, которые отлича-
ются повышенной скрытностью и ос-
торожностью. Задержания подозре-
ваемых начались непосредственно 
накануне Нового года и продолжи-
лись в первых числах января. При 
обысках их квартир оперативники 
произвели несколько изъятий герои-
на, каждое из которых, по классифи-
кации ООН, считается крупным. Так, 
в тщательно замаскированном тай-

нике около дома одного из задер-
жанных сотрудники наркоконтроля 
обнаружили более 160 граммов бе-
лого порошка. По этим фактам были 
задержаны четверо цыган, следствие 
продолжается.

Помимо героина в праздничные 
дни было изъято 2 килограмма 913 
граммов марихуаны и 104,4 грамма 
психотропного вещества тарен. Также 
было ликвидировано четыре нар-
копритона.

Пресс-служба УФСКН России 

по Орловской области.

Наркотики к Рождеству

Воровали из нефтепровода…


	1
	2
	3
	4
	5
	6
	7
	8

